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126 224
СБРОСИТЬ 
ЛИШНЕЕ

Хабаровчане 
примут участие 
в пилотном 
проекте похудения 

О ПРОБЛЕМАХ 
ОТКРОВЕННО

Дмитрий Демешин 
провёл первую 
в этом году 
«прямую линию»

АЛИМЕНТЩИКОВ 
ВНЕСЛИ В РЕЕСТР

Чем это грозит 
неплательщикам, 
рассказал главный 
пристав края

ДВА ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
ХАБАРОВСКА

Историк Вячеслав 
Лушнов раскопал 
в архивах настоящую 
дату основания города

в социальных сетях
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Дмитрий Демешин с главой Минтранса России Романом Старовойтом

Дмитрий Демешин подписывает соглашение с Российским экологическим оператором

Х АБАРО ВСК И Й  К РАЙ  –  «ЭК СП О РТН Ы Е  ВО РОТА»  РО ССИ И  В  СТРАН Ы  АЗИАТСКО-
ТИХОО К Е АН СКО ГО  РЕГИ О НА .  П ОЭТО МУ  БУД ЕМ  СП О СО БСТВО ВАТ Ь  РАЗВИТИ Ю 
ВО СТОЧ Н О ГО  П ОЛ И ГО НА  РЖ Д ,  Ч ТО БЫ  К УЗБАССК И Й  УГОЛ Ь  П О СТ УПА Л  В  СТРАН Ы 
АТР  В  БОЛ ЬШ ИХ  О БЪЁМА Х ,  –  П ОДЧ ЕРК НУЛ  Д МИТРИЙ  Д ЕМЕШИН .

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

Делегация Хабаровского края во главе с губернатором Хабаровского края Дмитрием 
Демешиным на Петербургском международном экономическом форуме добилась заслуженных 
успехов – команда региона заключила 12 знаковых соглашений на общую сумму порядка 
120 миллиардов рублей. Наш субъект стал одним из ключевых бенефициаров ПМЭФ-2025 среди 
регионов Дальневосточного федерального округа. Именно Хабаровский край заключил 
наибольшее количество реальных соглашений, которые предусматривают конкретные действия.

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙНадёжная 
инфраструктура

На полях ПМЭФ-2025 губернатор 
Дмитрий Демешин встретился с пред-
седателем совета директоров группы 
«Полипластик» Львом Гориловским 
– стороны обсудили крупные комму-
нальные инфраструктурные проекты, 
реализацию которых ведет и планирует 
компания. Отметим, что «Полипластик» 
сейчас является крупнейшим в Рос-
сии и ЕАЭС производителем полимер-
ных трубопроводных систем широкого 
спектра применения, комплексных ре-
шений в сфере очистки сточных вод.

На сегодняшний день компания 
привлечена к ряду важных проектов 
в нашем регионе. В частности, это стро-
ительство тепломагистрали №35 от 
ТЭЦ-3 в Хабаровске и реконструкция 
объектов теплоэнергетического хозяй-
ства в рабочем посёлке Ванино. Так-
же группа «Полипластик» выступила 
с инициативой по реализации проекта 
создания системы водоснабжения и во-
доотведения в Хабаровске. Речь о стро-
ительстве коммунальной инфраструк-
туры для перспективной жилой за-
стройки «Дальневосточного квартала» 
с подключением поселка им. Горького, 
а также северной части краевой столи-
цы. Мероприятие входит в мастер-план 
города Хабаровска. 

Цифровая 
эффективность

В ходе экономического форума пра-
вительство Хабаровского края и груп-
па «Интерфакс» подписали документ, 
благодаря которому будет налажено 
сотрудничество в области развития си-
стем экономической информации, ана-
литики и обработки массивов данных 
в рамках концепции региональной ин-
форматизации на основе современных 
цифровых технологий. Новая страница 
взаимодействия структур – соглашение 
о внедрении в органы власти уникаль-
ных информационно-аналитических 
систем. 

– Системы СПАРК и Маркер позво-
лят нашим министерствам и ведом-
ствам оперативно оценивать ситуацию 
в ЖКХ, сельском хозяйстве, социаль-
ной сфере и экономике, – отметил гу-
бернатор Дмитрий Демешин. – СПАРК 
– это система, которой пользуется вся 
страна, и для нас актуально, чтобы она 
не просто пришла в регион, а действи-
тельно была операционным механиз-
мом при любой закупке, при любом 

взаимодействии с обществом, при про-
тиводействии коррупции.

По мнению главы Хабаровского 
края, благодаря современным серви-
сам можно ускорить многие рутинные 
процессы, а значит повысить эффек-
тивность органов власти, и, что нема-
ловажно, эти разработки являются пол-
ностью отечественными. Цифровые 
ресурсы помогают автоматизировать 
антикоррупционные мероприятия, 
противодействовать мошенническим 
действиям и отмыванию преступных 
финансовых средств.

«Экспортные ворота»
Знаковое соглашение о сотрудни-

честве подписал Дмитрий Демешин 
с главами Кемеровской и Калужской 
областей. Субъекты в рамках докумен-
та будут взаимодействовать в торго-
во-экономической, научно-техниче-
ской, культурной и других сферах. Куз-
басс, известный своими богатейшими 
угольными залежами, представляет со-
бой один из ведущих угледобывающих 
регионов страны, что особенно сбли-
жает его с Хабаровским краем. 

– Хабаровский край – «экспортные 
ворота» России в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. Поэтому будем 
способствовать развитию Восточного 
полигона РЖД, чтобы кузбасский уголь 
поступал в страны АТР в больших объ-
емах, – подчеркнул Дмитрий Демешин.

Также он поделился, что краю ин-
тересен опыт Кемеровской области 
в комплексном развитии и эффектив-
ном управлении городскими террито-
риями. Его планируется использовать 
при реализации мастер-планов раз-
вития городов Хабаровского края. Как 
отметил глава Кузбасса Илья Середюк, 

его области интересен опыт нашего 
субъекта в сфере здравоохранения, 
промышленности и туризма.

С 2024 года Хабаровский край на-
чал также развивать сотрудничество 
и с Калужской областью, одним из са-
мых быстро развивающихся регионов 
Центральной России. Дмитрий Деме-
шин подчеркнул, что наш край видит 
большие перспективы для сотрудни-
чества в таких сферах, как инновации, 
сельское хозяйство и туризм. Особен-
но это актуально в контексте развития 
бренда «Сделано в Хабаровском крае». 

Новый стандарт  
для Хабаровского края

Хабаровский край присоединился 
к Стандарту общественного капитала 
бизнеса – соответствующее трёхсто-
роннее соглашение подписал Дмитрий 
Демешин с руководителем Агентства 
стратегических инициатив Светланой 
Чупшевой и гендиректором АНО «Об-
щественный капитал» Асият Багаты-
ровой. Стандарт – это набор правил 
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Победа во Второй мировой войне ста-
нет одной из ключевых линий в экс-
позиции павильона Хабаровского края 
на ВЭФ-2025, который традиционно 
соберёт национальных лидеров друже-
ственных России стран, представителей 
отечественного и зарубежного бизне-
са, науки, общественности и так далее. 
В качестве выставочных образцов в па-
вильоне Хабаровского края планиру-
ется использовать макеты самолетов 
и кораблей, а в голографическх нишах 
будут продемонстрированы образцы 
продукции для нужд СВО. 
Единая экспозиция Министерства Рос-
сийской Федерации по развитию Даль-
него Востока и Арктики и Корпорации 
развития Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ) «Развиваем Дальний» будет по-
священа действующим в макрорегионе 
механизмам государственной поддерж-
ки инвестиций, а также социально зна-
чимым программам, реализуемым по 
поручению Президента России Влади-
мира Владимировича Путина.

• В Верхнебуреинском и Ванинском рай-
онах края обновили мобильную сеть 
связи. Модернизация коснулась двух 
опорных населённых пунктов: рабочих 
посёлков Ванино и Чегдомын. Связь 
улучшена в жилых микрорайонах, об-
щественных местах, а также в районе 
обогатительной фабрики и лесозагото-
вительных предприятий в Чегдомыне, 
угольного терминала, порта и паромной 
переправы в Ванино.

• Природный комплекс «Скальные обна-
жения на реке Нилан» в районе имени 
Полины Осипенко получил статус особо 
охраняемой природной территории. 
Соответствующее распоряжение под-
писал губернатор Дмитрий Демешин. 
Придание охранного статуса еще одно-
му уникальному природному комплексу 
региона соответствует целям нацио-
нального проекта «Экологическое бла-
гополучие». 

• «Автобус Победы» посетил Хабаров-
ский край. С 4 по 12 июня он сделал 
18 остановок в населённых пунктах 
нашего региона, завершив маршрут 
следования в краевой столице. Это уни-
кальный передвижной музей, в котором 
представлено несколько сотен экспо-
натов периода Великой Отечественной 
войны и войны с Японией 1945 года. 
Выставка организована в рамках про-
екта «Дальневосточный Форпост» и со-
ответствуют реализации задач нацпро-
екта «Молодёжь и дети».

• Избирательная комиссия Хабаровско-
го края официально объявила о стар-
те сразу 14 избирательных кампаний, 
которые завершатся единым днём го-
лосования — 14 сентября. В регионе 
будут выбирать глав сельских поселе-
ний и 48 депутатов различного уров-
ня, в том числе Законодательной Думы 
Хабаровского края по одномандатному 
избирательному округу №16.
По информации пресс-службы реги-
онального избиркома, в голосовании 
смогут принять участие 109 975 изби-
рателей. Этап выдвижения кандидатов 
на дополнительных выборах депутата 
Законодательной Думы Хабаровского 
края пройдёт с 30 июня по 30 июля, а на 
плебисците местного уровня — с 10 и по 
30 июля. Речь идёт в том числе о на-
родных избранниках Комсомольска-на- 
Амуре и села Нижняя Манома.

ПО МАТЕРИА ЛАМ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

Иностранцы в кулуарах ПМЭФ-2025

НА  П ОЛЯХ  П МЭФ-2025  БЫ Л О  
П ОД П И САН О  СО ГЛАШ ЕН И Е 
С  П РАВИТЕ Л ЬСТВО М  РО ССИ Й СКО Й 
ФЕ Д ЕРАЦ И И  О  РАЗВИТИ И 
БОЛ ЬШ О ГО  УССУРИ Й СКО ГО 
О СТРО ВА .  ЭТОТ  П РО ЕК Т  БУД Е Т 
РЕ А Л ИЗО ВАН  П РИ  У ЧАСТИ И 
ФЕ Д ЕРА Л ЬН О ГО  Ц ЕНТРА .

ПМЭФ-2025

СНОВА В ЛИДЕРАХ

и инструментов оценки соответствия 
деятельности организаций принципам 
ответственного ведения бизнеса.

В основе Стандарта – стабильное 
стратегическое развитие, забота о со-
трудниках и членах их семей, поддерж-
ка социальных программ, реализация 
проектов, связанных с охраной окружа-
ющей среды, вклад в укрепление стра-
ны. Это соответствует национальным 
целям государства, утвержденным Пре-
зидентом Российской Федерации Вла-
димиром Владимировичем Путиным. 

Первыми Стандарт опробуют пилот-
ные регионы. Здесь отработают еди-
ные и прозрачные механизмы оценки 
нефинансовых показателей компаний. 
Это создаст основу для роста инвести-
ционной привлекательности, расширит 
возможности бизнеса по получению 
государственной поддержки и укрепит 
конкурентоспособность российских 
компаний на основе четких критериев. 

Контроль за отходами
Ещё одно соглашение подписано на 

ПМЭФ-2025 с публично-правовой ком-
панией «Российский экологический 
оператор». Документ подразумевает 
сотрудничество в сфере обращения 
с твердыми коммунальными отходами, 
в том числе в рамках реализации феде-

рального проекта «Экономика замкну-
того цикла» национального проекта 
«Экологическое благополучие». 

Дмитрий Демешин отметил, что 
в регионе с созданием соответствую-
щей инфраструктуры для обращения 
с твердыми коммунальными отходами 
есть объективные сложности, но пра-
вительство края работает над их реше-
нием. Для реализации комплексного 
плана по ликвидации этой проблемы, 
ранее подписанного с Российским эко-
логическим оператором, в региональ-
ном бюджете предусмотрено больше 
двух миллиардов рублей.

В настоящее время в крае опреде-
лены региональные операторы для 
10 из 12 зон деятельности. Еще одна 
зона – Советско-Гаванский и Ванин-
ский муниципальные районы – будет 
«закрыта» в третьем квартале этого го-
да. На территории, входящие в 12 зону, 
планируется закупать инсинераторные 
установки. Первые будут приобретены 

уже в этом году. На их обустройство 
в краевом бюджете на 2025 год заложе-
но 125 миллионов рублей. 

Всего в регионе планируется уста-
новить 53 инсинераторные установ-
ки, в том числе в отдаленных районах 
края, обустроить 15 мусороперегру-
зочных станций с местами накопле-
ния отходов, а также по концессии 
реконструировать МПС «Южная» в Ха-
баровске и построить полигон с мусо-
росортировочным комплексом вблизи 
Комсомольска-на-Амуре в ближайшие 
годы.

Новое развитие 
Большого Уссурийского 
острова

Также важный документ в обла-
сти развития пункта пропуска через 
государственную границу России на 
острове Большой Уссурийский в Хаба-
ровском крае подписали глава региона 
и министр транспорта Российской Фе-
дерации Роман Старовойт. Соглаше-
ние предусматривает строительство 
подъездной автомобильной дороги, 
а также создание насыпной площад-
ки для размещения инфраструктуры 
пограничного, таможенного и других 
видов контроля в пункте пропуска. Ре-
конструкция самого пункта пропуска 
также входит в планы сторон.

Дмитрий Демешин напомнил, что 
погранпереход планируется открыть 
в 2028 году. К этому времени важно 
успеть построить автодорогу – одну 
из ключевых задач соглашения. Ми-
нистр транспорта России в свою оче-
редь подчеркнул, что создание пункта 
пропуска – это важный шаг в развитии 
российско-китайского сотрудничества 
и интеграции России в азиатские ло-
гистические маршруты. 

– Хабаровский край – ключевой ре-
гион на Дальнем Востоке. Китайская 
Народная Республика – дружественная 
страна для России, в последние годы 
особенно интенсивно идет товарообо-
рот, поэтому развитие пункта пропу-
ска как на автодорожной инфраструк-
туре, так и в аэропорту очень важно, 
чтобы развивался весь регион и в це-
лом Дальневосточный федеральный 
округ, – сказал министр транспорта 
России Роман Старовойт.
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О ТВОИХ ДОЛГАХ 
УЗНАЕТ ВСЯ СТРАНА

В этом году судебные 
приставы Хабаровского 

края привлекли 
к административной 

ответственности 

618
неплатель-

щиков,
а к уголовной –

296.
Кроме того, 

в исполнительном 
розыске находится 

свыше

800
граждан.

Все эти люди попали 
в открытый реестр 

должников по 
алиментам. 

И Н Т Е Р В Ь Ю  П О Д Г О Т О В И Л  А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: ГУ ФССП РОССИИ ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ И ЕАО

Вопрос о взыскании алиментов на содержание детей остаётся одним из самых 
животрепещущих в нашей стране в целом и в Хабаровском крае в частности. Несмотря 
на большое количество мер воздействия, должников меньше не становится. Поэтому закон 
решили ужесточить: создан открытый реестр, куда попадают самые злостные неплательщики. 

О НЁМ НАМ РАССКАЗАЛ 

ГЛАВНЫЙ СУДЕБНЫЙ ПРИСТАВ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ И ЕАО

АНАТОЛИЙ КАСЬЯНЕНКО. 

– Анатолий Анатольевич, сколько 
нерадивых родителей в Хабаровском 
крае и сокращается ли их количество?

– Да, действительно, я могу сказать, 
что взыскание алиментов на содержа-
ние детей – это одно из самых важных 
направлений нашей деятельности. Уже 
не первый год, чтобы побудить родите-
лей вспомнить об их обязанностях, мы 
применяем весь комплекс мер прину-
дительного исполнения. Сейчас в глав-
ном управлении числится чуть более 
13 тысяч соответствующих произ-
водств в отношении жителей Хабаров-
ского края. Необходимо отметить, что 
их действительно становится меньше. 
Так, в сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года, число исполни-
тельных производств снизилось почти 
на тысячу. 

– Возможно ли описать среднеста-
тистический портрет неплательщи-
ка алиментов в нашем регионе?

– Как правило, это мужчины в воз-
расте от 30 до 45 лет, не имеющие по-
стоянного места работы. Женщины 
в этой категории составляют около 
25%. Чаще всего это матери, лишённые 
родительских прав, чьи дети находятся 
под опекой в специальных учреждени-
ях. Однако хочу отметить, что избежать 
уплаты долга не получится ни у кого, 
даже уголовное наказание не освобож-
дает должника от обязанности выпла-
тить долг ребёнку.

– Какую сумму неуплаченных али-
ментов удалось взыскать вашим со-
трудникам с начала 2025 года в Хаба-
ровском крае?

– Сумма превысила 313 миллионов 
рублей. Этот показатель также выше, 
чем было в прошлом году – примерно 
на 49 миллионов рублей. Такие показа-
тели очень радуют – это же деньги на 
содержание детей, а значит их интере-
сы под защитой. 

– Что сегодня грозит должникам 
по алиментам?

– Ограничение в праве выезда 
за пределы Российской Федерации, 
арест имущества, ограничение в праве 
управления транспортным средством, 
запрет на регистрационные действия 
движимого и недвижимого имущества. 
Кроме того, мы вправе наложить взы-
скание на банковские счета и доходы 
должника, в том числе с вынесением 

исполнительского сбора в размере 7% 
от суммы задолженности. Если эти 
механизмы не работают, то есть меры 
административного и уголовно-право-
вого воздействия. 

– Сложно ли «заработать» уголов-
ное наказание за неуплату алимен-
тов?

– Всё это регламентирует закон. Так, 
если гражданин в течение двух или 
больше месяцев не платит алименты, 
то сначала судебный пристав состав-
ляет в его отношении протокол об ад-
министративном правонарушении. 
Многие уже на данном этапе осознают 
всю серьёзность ситуации и начинают 
платить. Но вот если такое наказание 
не подействовало, то уже возбуждается 
уголовное дело.

В качестве наказания в данном слу-
чае неплательщику грозят исправи-
тельные или принудительные работы 
на срок до одного года, арест до трёх 
месяцев или реальное лишение сво-
боды до одного года. Хочу отметить, 
что это одна из эффективных мер. По-
сле этого люди не только выплачива-
ют долги по алиментам, но и находят 
работу, меняют образ жизни, а порой 
и восстанавливаются в родительских 
правах. 

– В этом году в России заработал 
реестр злостных должников по али-
ментам, кто в него попал?

– Да, реестр начал функционировать 
с 25 мая. Попасть туда могут лица, ранее 
привлечённые к административной 

и уголовной ответствен-
ности за неуплату средств 
на содержание своих не-
совершеннолетних детей. 
Касается это также долж-
ников, которые не помо-
гают совершеннолетним 
недееспособным детям, 
а также нетрудоспособ-
ным родителям. Кроме то-
го, в реестре оказываются 
должники, находящиеся 
в розыске у сотрудников 
органов принудительного 
исполнения и не погасив-
шие задолженность.

– Как вы считаете, за-
чем его создали?

– Ответ тут однозначен 
– это ещё одна мера защи-
ты прав и законных инте-
ресов детей. Поскольку он 
является частью «Банка 
данных исполнительных 
производств» ФССП Рос-
сии, информация в нём 
будет общедоступна до 
того момента, пока долж-
ник, обращаю внимание, 
полностью не погасит 
долг. Каждый сможет об-
ратиться к этому сервису 
и увидеть данные долж-
ника, дату и место рожде-
ния, размер задолжен-
ности и информацию об 
исполнительном розыске. 
Прежде всего, попавшие 
в него граждане стол-
кнутся с репутационными 
проблемами, связанными 

с деловой и финансовой активностью.
– Времени прошло совсем немного, 

но как, по вашему мнению, – создание 
реестра даст какой-либо эффект?

– По моему мнению, да. Из этой ка-
тегории граждан мало кто хочет, чтобы 
информация о его долге стала известна 
другим людям. Тем более, когда мы го-
ворим о задолженностях перед детьми. 
Реестром будут пользоваться работо-
датели при приёме сотрудников на ра-
боту, поэтому оперативно будет обра-
щено взыскание на доходы должника, 
также несознательные родители стол-
кнутся с проблемами при оформлении 
лицензии на оружие, при обращении 
в каршеринговые компании. В обще-
стве должна сформироваться нетерпи-
мость к уклонению от выплаты денеж-
ных средств на содержание детей.

– Сколько сейчас жителей Хабаров-
ского края в этом реестре?

– В этом году судебные приставы Ха-
баровского края привлекли к админи-
стративной ответственности 618 непла-
тельщиков, а к уголовной – 296. Кроме 
того, в исполнительном розыске нахо-
дится свыше 800 граждан. Все эти люди 
попали в открытый реестр должников 
по алиментам. 

– По вашему мнению, какая мера 
воздействия является самой эффек-
тивной, чтобы человек погасил долг 
перед своим ребёнком?

– Невозможно выделить что-то од-
но – в этом вопросе всегда всё индиви-
дуально. Для кого-то бывает достаточ-
но ограничения в праве управления 
транспортным средством, и человек, 
который не хочет отказываться от 
собственного комфорта, в кратчай-
шие сроки выплачивает долг. Кто-то 
хватается за голову только, когда воз-
буждается уголовное дело. Судебные 
приставы работают с каждым случа-
ем отдельно, но на каждого должника 
найдётся мера, которая заставит его 
исполнить родительские обязанности. 
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ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ 
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О  |  ФОТО: МАРИЯ САВЧЕНКО

Для вчерашних школьников насту-
пила самая жаркая пора. Приёмная 
кампания в самом разгаре. Какие 
возможности открывают учебные 
заведения Хабаровского края и  
каковы шансы получить выбранную 
профессию бесплатно? 

НА БЮДЖЕТ  
НА ОСОБЫХ УСЛОВИЯХ

Даты приемной кампании с этого 
года во всех российских вузах единые. 
И стартовала она уже 20 июня. Докумен-
ты от абитуриентов будут принимать 
практически до конца летней поры. 

Но если говорить о бюджете, по-
ступить на который желает, наверное, 
каждый, то заявить о своем намерении 
стать студентом нужно до 15-20 июля. 
Именно в эти числа завершается при-
ем документов на специальностях, где 
сдают дополнительные вступительные 
испытания (к слову, последние будут 
проходить до 25 июля). Если же вы-
бранное направление не предполагает 
дополнительных экзаменов, то подать 
документы надо успеть до 25 июля, по-
тому как уже 27 июля опубликуют кон-
курсные списки. 

А затем – зачисление. Проходит 
оно в три этапа. Первый – приоритет-
ный: абитуриенты, поступающие без 
вступительных испытаний, по особой, 
целевой и отдельным квотам, должны 
предоставить согласие на зачисление 
до 1 августа. 

– Целевая квота выделяется при 
наличии предложений от заказчиков. 
Особая квота (на нее отводится 10% 
мест) предназначена для детей с ин-
валидностью, взрослых с инвалидно-
стью I и II групп, сирот, ветеранов бое-
вых действий, людей с инвалидностью 
вследствие травмы или заболевания, 
перенесённых в период военной служ-
бы. Отдельная квота также предпола-
гает 10% мест. Поступить по ней могут 
Герои России и их дети, а также награж-
дённые тремя орденами Мужества и их 
дети. Сюда же входят военнослужащие 
и сотрудники силовых ведомств, уча-
ствовавшие в СВО или боевых дей-
ствиях за границей, и их дети; дети 
получивших ранения, заболевших или 
погибших участников СВО; а для меди-
цинских специальностей – дети медра-
ботников, умерших от коронавируса, –  
объяснили в министерстве образова-
ния и науки Хабаровского края. 

Потом в зачислении следует основ-
ной этап, когда до 5 августа свою готов-
ность к обучению должны подтвердить 
выпускники, поступающие по резуль-
татам ЕГЭ и вступительных испытаний. 
И дополнительный: он проводится, 
если после основного этапа остались 
бюджетные места. В этом случае по-
дать согласие нужно до 9 августа. При-
казы о зачислении в вуз публикуются 
2–3 августа, 6–8 августа и 10–11 августа 
соответственно. 

Кстати, в этом году в высших учеб-
ных заведениях края предусмотрено 
5552 бюджетных места (сюда входят не 

только образовательные 
программы бакалавриата 
и специалитета, но и ма-
гистратура). Больше все-
го их выделено на педа-
гогические направления 
подготовки (784 места), 
информационные техно-
логии (585 мест), меди-
цину (444 места) и строи-
тельство (247 мест).

Получить бесплатно 
можно и среднее профес-
сиональное образование. 
В этом году бюджетных 
мест в учреждениях СПО 
даже на пару сотен боль-
ше, чем в прошлом –  
8702. Наибольшее их ко-
личество выделено для 
транспортной отрасли, машинострое-
ния, строительства, здравоохранения, 
IT-направления. А еще в колледжах 
и техникумах предусмотрено 420 бюд-
жетных мест по программам профес-
сионального обучения для лиц с огра-
ниченными возможностями здоровья 
и инвалидов.

Первоочередное право на зачисле-
ние в учреждения СПО также есть. Им 
могут воспользоваться Герои России, 
люди, награжденные тремя орденами 
Мужества, а также те, кто проходят (или 
проходили) военную службу с участием 
в СВО, в том числе и мобилизованные.

– Также в эту категорию попадают 
люди, принимавшие участие в боевых 
действиях в составе Вооруженных сил 
Донецкой Народной Республики, На-
родной милиции Луганской Народной 
Республики и их дети. Плюс дети во-
еннослужащих, направленных в другие 
государства и принимавших участие 
в боевых действиях при исполнении 
служебных обязанностей в этих госу-
дарствах, – отмечают в ведомстве. 

ВЫБРАТЬ ИЗ ПЯТИ

Конечно, хочется попасть на бюджет. 
Но все определит конкурс. При этом 
абитуриент ведь может попробовать 
свои силы в разных учебных организа-
циях. Лично в приемную комиссию или 
через Госуслуги, что актуально для тех 
же иногородних ребят, – разницы нет, 
важно тут то, что документы разреша-
ется подать в пять вузов на пять специ-
альностей. Затем, когда придет время, 
останется только найти свое имя в спи-

сках и уже окончательно 
определиться с тем, где 
и на кого учиться.

Между тем, помимо 
хороших результатов ЕГЭ 
в получении желаемо-
го места могут сыграть 
роль и дополнительные 
10 баллов. Их дают за ат-
тестат с отличием, за уча-
стие в школьных олим-
пиадах и других интел-
лектуальных, творческих 
и спортивных конкурсах, 
за победу или призо-
вое место в чемпионате 
«Абилимпикс». Баллы 
приносят также служба 
в армии, волонтёрство, 
значки ГТО и итоговое 

сочинение. Это все индивидуальные 
достижения, которые теперь делятся 
на два типа: указанные выше – общие, 
а еще есть целевые. 

– Те, кто поступают по целевой кво-
те, могут получить с учетом общих 
достижений 15 баллов вместо десяти. 
Дополнительные 5 баллов могут быть 
присвоены за участие в профориента-
ционных мероприятиях компании-за-
казчика, – информируют специалисты 
министерства. – Дополнительные бал-
лы добавляются к рейтингу абитуриен-
та и повышают его шансы в конкурс-
ном отборе.

В тему о «целевиках». С прошлого 
года целевой набор ведется несколь-
ко по-иному. Так, теперь абитуриент 
заранее не подписывает договор с ор-
ганизацией, для которой в вузе и гото-
вился будущий работник. Сейчас рабо-
тодатель размещает соответствующие 
предложения на портале «Работа Рос-
сии», а абитуриенты подают заявки 
на целевое обучение онлайн. Заказчи-
ками при этом могут выступать орга-
ны государственной власти субъектов 
РФ, органы местного самоуправления, 
а также организации и предприятия 
с государственным участием. 

ОЦЕНИТЕ СВОЙ РЕЙТИНГ

Помимо единой даты приемной 
кампании, этапов зачисления на бюд-
жет и новшеств в индивидуальных до-
стижениях, есть в этом году и другие 
изменения. Одно из них – оригинал 
аттестата теперь сдавать не нужно, его 
заменит согласие о зачислении. Его 

можно подать в любой момент, напри-
мер, после опубликования конкурсных 
списков (главное, уложиться в обозна-
ченные сроки).

К слову, абитуриенты смогут сле-
дить за своим местом в этом рейтинге 
и оценивать свои шансы на поступле-
ние на бюджетное место – это тоже 
новшество. Вузы должны упорядочи-
вать поступающих по результатам ЕГЭ, 
индивидуальным достижениям, отме-
чать тех, кто уже подал согласие на за-
числение. 

Однако же есть еще и платные места. 
Как правило, сроки зачисления на них 
больше. И это дает абитуриенту допол-
нительную уверенность в поступлении 
в учебное заведение в том случае, если 
пройти на бюджет не удалось. Только 
вот в 2025 году вузы не смогут увеличи-
вать число платных мест, если во время 
приемной кампании возник высокий 
спрос на ту или иную специальность. 
Как отметили в региональном мини-
стерстве образования и науки, образо-
вательные заведения должны заблаго-
временно опубликовать план приема 
и указать в нем максимальное количе-
ство мест.

ЕСТЬ ЗАПРОС –  
БУДУТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Вместе с тем, учебные заведения 
оживленно реагируют на запросы об-
щества, работодателей, потребности 
рынка труда и актуализируют имею-
щиеся образовательные программы. 
Что-то уходит, но всегда запускается 
другое, новое и не менее интересное. 

– Вся региональная система сред-
него профессионального образования 
выстроена под потребность отраслей 
края в квалифицированных кадрах. 
Поэтому все колледжи и техникумы 
обучают по востребованным направле-
ниям, в том числе сюда относятся и две 
новых специальности: «Переработка 
нефти и газа» на базе Комсомольско-
го-на-Амуре судомеханического кол-
леджа имени Героя Советского Союза 
В.В. Орехова и «Реклама» в Хабаров-
ском технологическом колледже.

Это же можно сказать и про высшие 
образовательные организации, кото-
рые набирают студентов на новые про-
граммы «Агрономия», «Ветеринария», 
«Транспортная инженерия», «Инфор-
мационные технологии в промышлен-
ном дизайне».

Что же касается уже «проторенных 
тропинок», то, судя по прошлому году, 
абитуриентов особенно привлекают 
специальности «Строительство», «Ин-
форматика и вычислительная техника», 
«Информационная безопасность авто-
матизированных систем», «Самолето– 
и вертолетостроение», «Реклама и свя-
зи с общественностью», «Государствен-
ное и муниципальное управление», 
«Юриспруденция», «Перевод и перево-
доведение», «Экономика», «Актерское 
искусство», «Режиссура театрализо-
ванных представлений и праздников», 
«Лечебное дело» и «Стоматология».

– Причем не только сами жители 
остаются учиться в регионе, приезжа-
ют абитуриенты и из других субъектов. 
Конечно, чаще это Приморский край, 
Еврейская автономная область, Кам-
чатский край и другие регионы Даль-
него Востока. Но были и представители 
Воронежской области, Красноярского 
края, Республики Бурятия, Башкорто-
стана и прочие, – подытожили в ведом-
стве, отметив, что в нынешнем году на 
территории региона свои двери для 
абитуриентов открыли 15 вузов и фили-
алов, 30 колледжей и техникумов.

5552
бюджетных 

места
предусмотрено в этом 

году в высших учебных 
заведениях края,

8702
места

в учреждениях среднего 
профессионального 

образования 
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«Прямая линия»: обработка звонков

Дмитрий Демешин во время 
«прямой линии»

Ведущая в кол-центре «прямой линии»

ГОВОРИТЬ О ПРОБЛЕМАХ ПРЯМО
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О  |  ФОТО: АНТОН ШЕВЧЕНКО

За два часа состоявшейся в июне «прямой линии» глава Хабаровского края Дмитрий Демешин 
ответил на 33 вопроса. Это первое в 2025 году общение в подобном формате. И стало оно неким 
подведением итогов прошедшего года работы на посту губернатора нашего региона.

Предмет внимания 
для органов власти

Дмитрий Демешин был назначен 
Президентом России Владимиром Вла-
димировичем Путиным временно ис-
полнять обязанности губернатора Ха-
баровского края в мае 2024 года. Спустя 
четыре месяца приставка «врио» исчез-
ла – жители избрали его главой. Как раз 
на эту тему был задан один из первых 
вопросов. На что Дмитрий Демешин 
ответил, что прежде ему не доводилось 
руководить регионами. Однако задача, 
поставленная главой государства и под-
держанная избирателями на выборах, 
для него является крайне важной, ин-
тересной и ответственной. Поэтому уже 
в апреле этого года был представлен 
отчет о социально-экономических ре-
зультатах развития региона.

– Но, конечно, я прекрасно понимаю, 
что наше население больше интересует 
не макроэкономика, их интересуют кон-
кретные дела: работа муниципалитетов, 
ЖКХ, дороги, справедливость в обще-
стве, решение их социальных проблем. 
И именно люди должны давать оценку 
тому, что сделала власть. Поэтому обо-
значать проблемы, которые до сих пор 
не решены, должны именно наши граж-
дане. Собственно, для этого мы с вами 
и собрались, – определил главный посыл 
«прямой линии» губернатор.

К слову, вопросы, которые наиболее 
всего беспокоят жителей региона, во-
шли в Атлас проблемных объектов Ха-
баровского края (Атлас27). Этот пере-
чень целеуказаний для органов власти 
поручил разработать Дмитрий Деме-
шин, и в ходе «прямой линии» он рас-
сказал об эффективности такого руко-
водства к действию. 

сора, безопасность. Для их решения за 
прошлый год установили 294 модуль-
ные контейнерные площадки в частном 
секторе и еще 222 появятся в этом году. 
Удалось устранить две несанкциони-
рованные свалки, возникших в городе. 
В планах на этот год – установка системы 
видеонаблюдения в Индустриальном 
районе и на улице Ломоносова в посёлке 
им. Горького, обустройство трубопрово-
да и колонок на нескольких городских 
улицах (в 2024 году данные работы про-
вели на улицах Голубкова и Булатной). 

Также в числе объектов, вызываю-
щих беспокойство, – дороги, в том чис-
ле улица Ленина в краевой столице. По-
мимо этого, в списке – автобусные оста-
новки, расселение аварийного жилья 
с проспекта 60-летия Октября, ремонт 
55 дворов в Хабаровске. Все эти объек-
ты были включены в Атлас27 и к концу 
года должны быть исключены из него 
как завершённые.

Или Комсомольск-на-Амуре – тут 
также есть проблемные объекты, вклю-
ченные в перечень. Некоторые из них 
уже находятся в работе, в частности, 
обустройство подъезда к школе №31, 
ремонт корпуса начальных классов 
школы №23, капитальный ремонт кры-
ши детского сада №131. 

ВПЕРВЫЕ  В  ЭТОМ  ГОДУ  ПРИ  ПОД ГОТОВКЕ  «ПРЯМОЙ 

ЛИНИИ»  И  Д ЛЯ  ОБРАБОТКИ  ПОСТ УПАЮЩИХ  ЗАПРОСОВ 

БЫЛ  ПРИМЕНЁН  ИСК УССТВЕННЫЙ  ИНТЕ ЛЛЕК Т.

– На конец мая в Атласе было 
9285 объектов. Общая стоимость работ 
для решения обозначенных проблем 
– порядка 1,5 млрд рублей. Удалось 
решить за полгода 665 вопросов. Наи-
большее количество – это дорожное 

хозяйство и ЖКХ. Но, конечно, много 
проблем осталось, – сказал глава ре-
гиона, отметив, что работает Атлас на 
портале «Голос27».

Так, среди популярных обращений 
по Хабаровску – вопросы по уборке му-
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Кол-центр принимает звонки во время «прямой линии»

Говоря об Атласе, губернатор обра-
тил внимание жителей края на то, что 
включены в него проблемные вопросы 
со всего региона. Сообщить о новых 
также можно – через портал. 

О дорогах в цифрах
Отмечено было и состояние хаба-

ровских бульваров, которые сейчас 
находятся в удручающем состоя-
нии. По словам Дмитрия Демешина, 
эти общественные пространства не 
забыты – они являются одними из 
ключевых рекреационных зон го-
рода. Их благоустройство включено 
в Долгосрочный план комплексного 
социально-экономического развития 
Хабаровской городской агломерации 
на период до 2030 года и мастер-план 
развития города Хабаровска, кото-
рый был утверждён Президентом 
страны. Сейчас на финальном этапе 
находится работа над эскизами, до-
рабатывается смета. Благоустройство 
начнется в 2026 году. На Амурском 
и Уссурийском бульварах сохранятся 
пешеходные зоны, будут места для 
отдыха, спортивные и детские пло-
щадки.

Тема дорожного хозяйства оказалась 
одной из популярных на этой «прямой 
линии». Тут глава региона отметил, что 
сфера давно нуждается в глобальной 
перезагрузке, а руководителям муни-
ципальных образований стоит актив-
нее вести претензионную работу с под-
рядчиками. 

– Много вопросов и по содержанию 
дорог. Огромное количество претензий 
от жителей поступает особенно по сто-
лице региона. Мы пошли на беспреце-
дентные меры: я предложил с 2026 го-
да перечислять в бюджеты городских 
округов 50% транспортного налога 
вместо нынешних 15%, – сказал Дми-
трий Демешин и добавил, что в абсо-
лютных числах только краевая столица 
получит больше миллиарда дополни-
тельных средств.

Деньги будут направлены для 
поддержания в надлежащем состоя-
нии и восстановления региональных 
и межмуниципальных дорог. Соот-
ветствующие инициативы направле-
ны на рассмотрение депутатов крае-
вой Думы.

Помимо этого, жители заострили 
внимание на качестве региональ-
ной автотрассы Селихино – Никола-
евск-на-Амуре. Она входит в опор-
ную сеть автодорог. И ремонт прово-
дится постепенно – завершить его за 
год не получится из-за протяженно-
сти дороги. Починка ведется ежегод-
но на отдельных отрезках: в 2023 го-
ду привели в порядок участок на км 
0 – км 20, в 2024 году проектировали 
участок на км 20 – км 40 и в 2025 году 
получили положительное заключе-
ние госэкспертизы. Подготовка доку-
ментации уже завершается, по ито-
гам конкурентных процедур подряд-
чик приступит к ремонту уже в ны-
нешнем сезоне. Также региональное 
правительство проинформировало, 
что в рамках нацпроекта «Инфра-
структура для жизни» обновляется 
еще 15 км дороги в районе с 354 км 
по 369 км.

Стремление к знаниям 
поддержат рублём

Некоторое количество вопросов 
затронуло социальную сферу. В том 
числе о поддержке многодетных се-
мей при подготовке к новому учеб-
ному году. Такая выплата вновь бу-
дет: по пять тысяч рублей на каждого 
ребенка (если в семье их воспитыва-
ется от трех и более). В прошлом го-
ду помощь в общей сумме 192,5 млн 
рублей получили 38,5 тысячи школь-
ников.

Были и благодарности. В частности, 
от участников проекта «Хабаровское 
долголетие» за возможность бесплат-
ного активного досуга.

Что касается сферы здравоохране-
ния, здесь была поднята тема подго-
товки кадров. Глава региона расска-
зал, что в нынешнем учебном году 
в ординатуру медицинского универ-
ситета было зачислено 68 человек за 
счет средств краевого бюджета. Это 
на 46 больше, чем в 2023 году. А с это-
го года студенты, которые обучаются 
на условиях целевого договора, ста-
нут получать дополнительную выпла-
ту от края. Она составит 2000 рублей 
и будет равна размеру академической 
стипендии.

Содействие 
добровольцам  
на всех этапах

Прозвучали во время «прямой ли-
нии» также слова о добровольческом от-
ряде БАРС-8 «Хабаровск», находящемся 
под патронажем Дмитрия Демешина. 
Губернатор распорядился снабдить всех 
поступивших в данное формирование 
новейшими экипировкой и снаряжени-
ем. А перед отправкой для них обяза-
тельно проведут сборы, где организова-
ны тактические занятия, медицинская 
подготовка, изучение вооружения. 

Кстати, руководитель региона лич-
но посещал место дислокации нашего 
подразделения в районе проведения 
специальной военной операции и при-
нимал во внимание все пожелания. Да 
и в целом связь с добровольцами под-
держивают регулярно – выясняют, что 
им необходимо для успешного выпол-
нения боевых задач. 

Напомнил глава краевого прави-
тельства о существующих у нас ме-
рах поддержки для участников СВО 
и членов их семей: о единовременных 
выплатах, льготах, психологической 
и юридической помощи. Всего их на-
считывается более 40. Плюс, можно 
получить профессиональные знания 

и развить управленческие навыки бла-
годаря программе «Герои Vостока». 

– После возвращения программа по-
зволяет каждому отучиться и совершен-
ствовать любые навыки, в том числе 
управленческие, для того, чтобы при-
ходить во власть. Мы заинтересованы 
в людях, которые пошли защищать Ро-
дину без какой-либо корысти. Именно 
с ними мы будем работать, именно их 
мы будем растить, в том числе на клю-
чевые должности в нашем крае, – про-
комментировал Дмитрий Демешин.

Искусственный 
интеллект в помощь

Каждая проведенная «прямая ли-
ния» в очередной раз доказывает, что 
такой формат общения востребован 
среди жителей Хабаровского края. 
Ведь в общей сложности с 5 по 10 июня 
поступило более трех тысяч звонков, 
СМС, комментариев в социальных се-
тях и сообщений на портал «Голос27».

Впервые в этом году для обработки 
поступающих запросов был применен 
искусственный интеллект. Благодаря 
этому в режиме реального времени 
можно было получать аналитические 
данные о содержании обращения, воз-
расте граждан и определять наиболее 
актуальные темы.

Собранная таким образом инфор-
мация показывает, что больше всего 
жителей региона беспокоят проблемы 
в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства – эта тема была затронута в 42% 
обращений. На втором месте по попу-
лярности были вопросы медицинского 
обслуживания – 18%, на третьем – бла-
гоустройство территорий – 16%, на чет-
вёртом – социальная сфера – 13%. А пя-
тое место по частоте обращений заняли 
вопросы, связанные с дорогами – 11%. 
Больше всего звонили в преддверии 
и во время «прямой линии» из Хабаров-
ска и Комсомольска-на-Амуре, а среди 
муниципалитетов особую активность 
проявили жители Комсомольского, Сол-
нечного и Амурского районов.

Все поступившие обращения, не 
прозвучавшие во время эфира, не оста-
нутся без ответа:

– Убежден, что все задачи, которые 
поставили нам наши люди, будут реали-
зованы – главами муниципальных обра-
зований, властью вместе с жителями. Мы 
обязательно поставим их на контроль, 
и я персонально изучу все вопросы, ко-
торые поступили в ходе «прямой ли-
нии», – подчеркнул Дмитрий Демешин.

В ходе «прямой линии»  
губернатор ответил на

33
вопроса,
касающихся 
различных сфер жизни 
края. Всего поступило 
более 

3000
обращений
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СКОЛЬКО ЖИВЁТ ЛЮБОВЬ?
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О  |  ФОТО: МАРИЯ САВЧЕНКО

8 июля в России отмечается День семьи, любви и верности, который 
с 2022 года стал официальным праздником. Приурочен он ко Дню памяти 
святых Петра и Февронии Муромских, считающихся в Русской православной 
церкви покровителями брака. Этот день – не просто календарная отметка, 
а повод задуматься о том, что делает нас по-настоящему счастливыми: 
крепкие семейные узы, взаимная поддержка и преданность близких.

ЛЮБОВЬ ЖИВЁТ ТРИ ГОДА?

Конечно, в разных регионах стра-
ны и до признания этого праздника 
официальным проводились различ-
ные акции, концерты. Но сейчас это 
приобретает будто иной масштаб. 
Взять тот же свадебный фестиваль 
«Россия. Соединяя сердца» – меропри-
ятие всероссийского уровня, который 
регистрирует более сотни пар в сим-
волический светлый день на одной из 
крупных площадок – в Национальном 
центре «Россия»! Проводят его с целью 
укрепления института семьи в стране. 
Теперь вот и в Хабаровске зарождает-
ся трогательная традиция – создавать 
сразу несколько семей на выездной ре-
гистрации. Скажем, в прошлом году не-
обычным образом скрепить свой союз 
решилось 13 пар – церемония для них 
прошла на площади перед Спасо-Пре-
ображенским собором. Да и в этом го-
ду в рамках празднования Дня семьи, 
любви и верности планируется прове-
сти массовую регистрацию заключения 
брака. На этот раз несколько пар будут 
обручены в городском парке отдыха.

У такой трогательной традиции есть 
истоки. Ведь похожее проводилось 
в краевой столице и раньше, только 
организовывали свадебные торжества 
по случаю юбилейных дат празднова-
ния Дня города. Например, на Утесе 
в 2008 году, в 2013 году задействована 
была открытая территория «Плати-
нум Арены», проводилась церемония 
и в 2018 году на площади «Город воин-
ской славы», правда, в тот раз особой 
зрелищности не вышло, потому как 
с погодой не повезло.

И вот что еще важно: поздравляют 
ведь не только молодоженов, пригла-
шают на такие выездные мероприятия 
и уже семьи со стажем. Скажем, в этом 
году в период празднования 167-й го-
довщины со дня основания города тоже 
проводилась массовая регистрация но-
вобрачных. Вместе с 10 молодожёнами 
чествовали юбиляров совместной жиз-

ни – тех, кто прошел рука об руку уже 
больше полувека. Среди присутствую-
щих была семья, справляющая в этом 
году «Изумрудную свадьбу» – 55-ю го-
довщину супружества. Примечательно, 
что и муж, и жена родились в 1945 году. 
И в нынешнюю 80-летнюю годовщину 
Великой Победы они отмечают круглую 
дату по случаю своего союза, а также 
свои юбилейные дни рождения.

Но архивы помнят и примеры более 
долгих браков среди хабаровчан. Были 
«Бриллиантовые свадьбы», когда муж 
и жена прожили вместе 60 лет. Зафик-
сирована даже «Коронная свадьба». 
Только подумайте – 75 лет вместе!

Безусловно, видеть образцы долгих 
и крепких союзов важно и приятно. Это 
ведь наглядный пример для молодых 
того, что любовь живет намного доль-
ше, чем три года, как утверждал в своём 
романе писатель Фредерик Бегбедер. 

В нашем крае уже несколько лет по-
ощряют верных друг другу долгие деся-
тилетия супругов как символическим 
знаком, так и денежной премией. Так, 
в реестре значится уже более 14 тысяч 
решений о выдаче памятного знака пра-
вительства Хабаровского края «За супру-
жеское долголетие». А за этот год такие 
награды получили уже более 600 семей. 
Награждаются им пары однократно. 
Для этого необходимо прожить в непре-
рывном браке 50 и более лет, причем  
20 лет – на территории региона.

В ГОРЕ И В РАДОСТИ, 
В БОЛЕЗНИ И ЗДРАВИИ

Вообще, начиная с момента подачи 
заявления о заключении брака, уже 
можно увидеть, насколько важна идея 
сохранения традиционных ценностей 
в нашей стране. Вот, скажем, отдел 
ЗАГС – исток таких союзов. Захотели 
влюбленные добавить креатива – по-
жалуйста: ярко выкрашенные волосы, 
кожаный наряд, высокая платформа… 
Кто сказал, что свадьба не может быть 
такой? Ведь главное – это то, что мо-

лодые были настроены позитивно, 
светились радостью в ожидании завет-
ного вопроса регистратора. Или еще 
пример – свадьба в казачьей традиции, 
в костюмах, с народным хором, с пля-
сками (понятно, что до входа в зал, 
ведь официальная церемония все-таки 
должна состояться по всем канонам).

– У нас нет задачи препятствовать 
молодым. Поэтому всегда можно об-
говорить их пожелания, главное, что-
бы это вписывалось в определенный 
временной промежуток и не помеша-
ло следующей паре зарегистрировать 
брак, – объясняет руководитель отдела 
ЗАГС Краснофлотского района админи-
страции Хабаровска Светлана Рощина. –  
Например, в последнее время часто 
просят о том, чтобы невесту в зал вывел 
ее папа. Или хотят, чтобы кольца подал 
ребенок. Делаем и такое, заранее объяс-
нив маленьким серьезным мужчинам 
в смокингах или девочкам-ангелоч-
кам, когда им нужно выйти. Конечно, 
трогательность моменту это добавляет. 
Просьбы могут быть самыми разными, 
и мы идем навстречу, потому что глав-
ное, чтобы герои этого события полу-
чили максимум положительного заряда 
и этот день им запомнился навсегда.

Бывает, что это даже какие-то бы-
товые моменты. Однажды, например, 
жениху нужно было завязать галстук –  
перед самой церемонией оказалось, что 
из гостей никто не умел этого делать. 
В другой – убирать бирку с костюма –  
настолько мужчина переволновался, 
что даже не обратил внимание на эту 
деталь. Девушкам всегда помогут пе-
реодеться и переобуться – найти для 
этого комнату. Специалисты приходят 
на выручку в самых разных вопросах, 
регистратор в этом плане будто «уни-
версальный игрок». И юрист, и артист, 
и психолог… К слову, такой вот разго-
вор по душам может быть важен супру-
гам особенно в кризисные моменты – 
представляете, если бы в отделах ЗАГС 
организовали отдельную психологиче-
скую службу? Ведь разводы – это всегда 
печальная статистика. Возможно поэ-
тому для укрепления института семьи 
и появилась инициатива увеличения 
госпошлины за расторжение брака. Она 
выросла сразу в несколько раз – теперь 
каждый из супругов за процедуру раз-
вода должен заплатить 5 тысяч рублей. 

Даже если такая цифра мужа и жену 
не пугает, работники органа записи ак-
тов гражданского состояния все равно 
советуют парам не действовать сгоряча, 
в пылу обиды, дают им время подумать –  
стараются по возможности сохранить 
семью. Некоторые супруги и правда по-
том не возвращаются, видимо, находят 
какие-то пути примирения. Другие по-
являются на пороге отдела снова. Или 

обиженные друг на друга, или в предвку-
шении нового этапа в жизни, или даже… 
расстроенные – сидят в коридоре перед 
кабинетом и, обнявшись, неудержимо 
плачут. Возможно, они и рады бы про-
жить вместе долгие годы, но мешают ка-
кие-то непреодолимые обстоятельства. 
Такой ракурс настоящей любви и сча-
стья – с горчинкой – тоже бывает. Но, во 
всяком случае, у каждой обратившейся 
пары есть месяц, чтобы отменить реше-
ние. Конечно, дату расторжения брака 
перенести нельзя, однако можно просто 
не прийти на эту процедуру – тогда за-
явление теряет свою силу.

– На мой взгляд, позиция законода-
теля такова, чтобы специально создать 
преграды для людей, решившихся на 
данный шаг. Это необходимо для того, 
чтобы они подошли к вопросу взвешен-
но, ведь довольно много у нас как ско-
ропалительных браков, так и таких же 
необдуманных разводов, – рассуждает 
Светлана Рощина. – К сожалению, после 
того, как в наши устои стала проникать 
западная культура, вместе с чем-то хо-
рошим пришли и некоторые непри-
ятные моменты, в частности, легкое 
отношение к супружеству, в стиле «как 
придет, так и уйдет». Но я считаю, что 
семья должна что-то значить, а поэтому 
обидно видеть пары, которые расстают-
ся после первых же конфликтов.

СЧАСТЬЕ ДЛЯ ДВОИХ

Сейчас сотрудники ЗАГС фиксируют 
ещё одну любопытную тенденцию. Ро-
скошные свадьбы в стиле «дорого – бо-
гато», похоже, остались в начале этого 
века. Хабаровские молодожёны теперь 
предпочитают получать документы 
в максимально скромной обстановке 
(однако и в этом случае речь супругам 
все равно зачитывается, ведь это и есть 
церемония регистрации брака), а затем 
провести выездной ритуал в каком-ли-
бо особенном для них месте.

А еще бывают примеры, когда тра-
диционное обращение к брачующимся 
звучит в зале только для двоих. Так то-
же можно. Ведь торжество заключается 
не в количестве гостей и их наличии, 
а в отношении супругов к этому значи-
мому моменту. 

– Кстати, об отношении к супруже-
ству: от тех, кто избегает нового ста-
туса, очень часто приходится слышать 
фразу «Хорошее дело браком не назо-
вут». А между тем, это игра слов, осно-
ванная на двух значениях слова «брак». 
И в нашем случае это этимология сла-
вянского происхождения от слова «бра-
ти», то есть брать в жены или мужья. 
Поэтому отбросьте все предрассудки 
и просто стройте свое счастье! – поды-
тожила Светлана Рощина.

В реестре значится уже более 
14 тысяч решений о выдаче 
памятного знака правительства 
Хабаровского края «За 
супружеское долголетие». 
А за этот год данные награды 
вручили уже более 

600
семей
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского 
края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Стрельникова, 4 | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация округа
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ВПЕРЕДИ ЛИНИИ ФРОНТА
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ ИВАНА

Нам нельзя ни раскрывать полное имя, ни показывать лицо, ни разглашать подробности служ-
бы этого героя специальной военной операции. Нашего собеседника будем называть просто 
Иваном. Он – разведчик, а значит тот, кто идёт далеко впереди линии фронта. Уже на основе 
полученных военной разведкой данных командование планирует дальнейшие боевые опера-
ции. Как Иван нашёл себя на фронте, что ему пришлось преодолеть после тяжелейшего ранения 
и почему он уверенно смотрит в будущее, разведчик рассказал нашему корреспонденту.

ИВА Н УДОСТОЕН ОРДЕН А М У Ж ЕСТВА, 

Г ЕОРГ ИЕВСКОГО К РЕСТА IV СТЕПЕНИ, 

МЕД А ЛЕЙ «ЗА ВОИНСК У Ю ДОБЛЕСТЬ», 

«ЗА БОЕВЫЕ ОТЛИ ЧИ Я», «ЗА У Ч АСТИЕ 

В СВО»

Офицерская  
династия

Службу Иван начинал на Тихооке-
анском флоте ВМФ России. Сначала 
срочную, но позднее, не раздумывая, 
подписал контракт с Минобороны Рос-
сии, потому что с детства хотел стать 
офицером – как дед и отец.

– Мой отец – подполковник МВД, 
сейчас на пенсии, мама работает в го-
спитале. По отцовской линии все пред-
ки служили, прадеды участвовали в Ве-
ликой Отечественной войне. Дед был 
старшим мичманом, – рассказывает 
Иван.

В ТОФ Иван служил в звании ма-
троса, а однажды на тренировке по 
смешанным единоборствам познако-
мился с командиром группы спецназа 
и позже перевелся к ним. Прошел путь 
от минера, снайпера до старшего раз-
ведчика.

Путь на СВО
Слухи о приближающихся крупных 

учениях вдали от дома ходили среди 
военнослужащих еще за несколько ме-
сяцев до февраля 2022 года. Но никто 
не мог и предположить, что ждет впе-
реди.

– Нас начали собирать где-то в де-
кабре, сказали готовиться к команди-
ровке. Мы думали, будут учения, ждали 
приказа, но отметили Новый год, а так 
нас никуда и не отправили. Только по-
сле каникул поступил приказ собирать-
ся. Мы почти 20 суток ехали в поезде, 
доехали до Белоруссии, разгрузились. 
Жили в палатках где-то на берегу 
Припяти. Через месяц поступил приказ 
грузиться на машины, объявили, что 
началась спецоперация, – вспоминает 
Иван.

Первые боевые задачи подразделе-
ние, в котором служил Иван, выполня-
ло на киевском направлении, затем на 
харьковском, после – в ДНР. Везде раз-
ведчикам приходилось первыми захо-
дить в населенные пункты, доводилось 
и общаться с местными.

– У людей были серьезные пробле-
мы с продовольствием. Гуманитарную 
помощь привозила только наша стра-
на. С той стороны ничего не передава-
ли даже в Харьковской области. В до-
мах не было света, мы протягивали 
нашу электросеть. Телефоны пытались 
настроить, чтобы люди могли общать-
ся. Однажды на харьковском направ-
лении, помню, ехали в сторону не-
большого городка и услышали взрывы. 
Оказывается, враги его начали сильно 
обстреливать, когда увидели, что при-
ехал наш гуманитарный конвой и на-
чал раздавать людям продукты. Мы 

приехали как раз после обстрела. Уви-
дели бегущую женщину, которая кри-
чала, что срочно нужна помощь. Мы 
прибежали и увидели двух раненых 
людей. Мы их перевязали, вывезли 
в больницу, – вспоминает Иван.

Иван удостоен ордена Мужества, 
Георгиевского креста IV степени, ме-
далей «За воинскую доблесть», «За бо-
евые отличия», «За участие в СВО». На 
вопрос, чем заслужил награды, герой 
отвечает с трудом.

– Я думаю, в совокупности: за ра-
боту по уничтожению техники и огне-
вых точек противника, за хорошие 
разведданные. Мы с парнями отра-
ботали хорошо: техники много унич-
тожили, вскрыли много мест, откуда 
наносили удары по нашим войскам. 
Где-то людей помогали вытаскивать. 
Эту работу выполнял практически 
каждый. Я даже не знаю, что особен-
ного сделал лично я, – рассказывает 
Иван.

Главное –  
не отчаиваться

Тяжелое ранение Иван получил, 
когда пытался эвакуировать ранено-
го. Звук подлетающего дрона услышал 
в последний момент и успел лишь не-
много отскочить в сторону. Избежать 
прямого попадания удалось, но воин 
серьезно пострадал от осколков.

– Я, наверное, был в полете в тот мо-
мент, когда меня, скажем так, ужалило. 
Помню, как прыгал, дальше провал, по-
том очнулся, плохо видел, в ушах зве-
нело, но было такое ощущение, что все 
нормально. Боли как таковой не чув-
ствовал, просто жар сильный по телу 
и рука онемела, – вспоминает Иван. –  
Парнишка второй, к сожалению, по-
гиб. Парень молодой был, очень жал-
ко. Я с его отцом общаюсь до сих пор. 
Мужик очень хороший, всегда нам  
помогал.

Потом сослуживцы рассказали Ива-
ну, что на поле боя он пытался встать, 
опираясь на практически оторванную 
руку, уползал на сломанных ногах. По-
сле этого была эвакуация, лечение в го-
спиталях Севастополя и Москвы. Страх 
потери зрения и ампутации конечно-
стей, подступающее отчаяние.

– Сначала вообще не хотел разго-
варивать, как тряпка, лежал, страдал. 
Во-первых, у меня лицо все было по-
коцанное, волосы обгорели, язык про-
било чем-то, дырка была в языке. Руки 
нет, нога сломана, спицы торчат, кисть 
второй руки в лангете – перелом. Целой 
была только одна конечность, как ока-
залось – нога правая. Только в Москве 
начал приходить в себя, – вспоминает 
Иван.

Справляться помогали сослужив-
цы и любимая жена, которая сразу же 
прилетела в Москву и провела с мужем 
в госпитале самые тяжелые первые ме-
сяцы после ранения.

– Моя мама в госпитале в Хабаров-
ске работает. Она моей жене сказала: 
«Алина, не страдай там рядом с ним, не 
надо вместе сидеть реветь. Приедешь, 
пытайся его поднимать, чтобы поти-
хоньку двигаться начинал». Жена меня 
и заставляла есть, двигаться, разраба-
тывать мышцы. Она барбер, привезла 
с собой оборудование, чему волонтеры 
из госпиталя очень обрадовались. По-
просили помочь, потому что многие 
раненые, пока лечились, обросли. Али-
на перестригла весь госпиталь, – вспо-
минает Иван.

Через год лечения Иван прилетел 
в Хабаровск. Освоил протез руки. Ране-
ная нога по-прежнему требует лечения, 
которое воин получает в 301-м клини-
ческом госпитале Минобороны РФ.

– Спасибо большое нашим хирур-
гам. У меня сложная проблема, тяжело 
срастаются переломы. Я однажды по-
терял терпение и просил ампутировать 
ногу. Так и сказал, что лучше еще один 
протез сделаю и буду уже ходить! Но за-
ведующий отделением травматологии 
сказал: «Ты что? Пальцами пошевели. 
Чувствуешь ногу? Глупости не говори. 
Нормально все заживет».

По любимой работе – воинской 
службе Иван скучает, как и по сослу-
живцам. Признается, что нелегко было 
адаптироваться к мирной жизни.

После демобилизации Иван про-
должает жить, работать, занимается 
адаптивными видами спорта. Получил 
служебную квартиру, в Хабаровск пе-
реехала любимая семья. Поддержива-
ют новые сослуживцы и координаторы 
фонда «Защитники Отечества». Герой 
нашел себя и в мирной жизни.
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ВАШУ ЗЕМЛЮ МОГУТ ОТОБРАТЬ

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: НЕЙРОСЕТЬ «ШЕДЕВРУМ»

Правительство РФ определило перечень признаков неиспользования земельных участков.  
Можно ли лишиться земельного участка, в каких случаях, насколько состоятельны угрозы, 
которые периодически появляются в Интернете по поводу того, что с 1 марта 2025 года 
у собственников в упрощенном порядке может быть изъята земля?

РАЗБИРАЕМСЯ С НАЧАЛЬНИКОМ 

ОТДЕЛА ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ЗЕМЕЛЬНОГО НАДЗОРА, ГЕОДЕЗИИ 

И КАРТОГРАФИИ УПРАВЛЕНИЯ 

РОСРЕЕСТРА ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

СЕРГЕЕМ БОЙКО. 

НА ГЕНЕРАЛЬНУЮ УБОРКУ 
ДАЁТСЯ ТРИ ГОДА

– Никакой упрощенной проце-
дуры законом не предусмотрено, – 
утверждает эксперт. – Более того, Фе-
деральный закон предусмотрел новые 
механизмы защиты прав собственно-
сти. Да, с 1 марта нынешнего года всту-
пил в силу разработанный Росреестром 
закон, направленный на борьбу с за-
брошенными земельными участками. 
Определяется трехлетний срок для ос-
воения садовых и огородных земель, 
а также земель, предназначенных для 
строительства.  

Цель нововведений – не наказать, 
а мотивировать собственников зани-
маться своей землей, использовать ее 

надлежащим образом. Заброшенные, 
захламленные участки зарастают сор-
няками, создавая проблемы соседям, 
нарушая их законное право иметь чи-
стый и ухоженный огород. Наконец, 
создают пожарную опасность. И с этим, 
безусловно, нужно бороться. Немало 
случаев, когда собственники годами 
не появляются в своих владениях.  При 
этом призвать их к ответу не было ни-
какой возможности. 

Теперь установлен конкретный  
срок – три года, чтобы провести все не-
обходимые работы и подготовить уча-
сток к использованию – очистить его 
от мусора, осушить, если там оказалось 
болото, выровнять рельеф. То есть, при-
вести в чувство свою землю.  Времени 
на уборку дается достаточно. Можно 
все успеть. И пока собственник осваи-
вает участок, он не несет ответственно-
сти за нецелевое использование земли. 
А вот по прошествии трех лет, когда 
человек начинает использовать землю 
по назначению – строить дом, магазин, 
выращивать овощи и ягоды, возникает 
ответственность за состояние участка.  
То есть, только после 1 марта 2028 года, 
если земельный участок так и продол-
жает быть заброшенным, к владельцу 
могут быть применены санкции. 

Эти нормы касаются только предна-
значенных для строительства земель-
ных участков в границах населенных 
пунктов, а также для садовых и огород-
ных земель. Нормы не распространя-
ются на земли, выделенные для произ-
водственной деятельности, туристиче-
ского и рекреационного значения. Что 

касается земель сельскохозяйственно-
го назначения, то в их отношении еще 
с 2016 года установлены более жесткие 
требования, если землей владеет нера-
дивый хозяин. 

При первом обнаружении бесхо-
зяйственности штраф владельцам не 
назначается. Если же хозяин земли не 
начнет ею заниматься, последует пред-
писание. Если и оно не подействует, 
местные органы могут подать в суд 
и участок забрать, а потом продать 
с публичных торгов. Конечно, изъятие 
участка – процесс не быстрый. Но ес-
ли ничего не предпринимать, в конце 
концов такой момент наступит. И тог-
да, что называется, прощай дача! Но 
информация по поводу того, что уже 
завтра без объявления войны бульдо-
зером снесут останки вашего имения, 
сравняв его с землей, – не более, чем 
страшилки, которые распространяют 
интернет-издания  исключительно для 
повышения рейтинга. 

С какого момента наступает время 
«Ч»? Относительно участков, которые 
будут куплены или подарены после 
1 марта 2025 года, сроки освоения нач-
нут считать с момента регистрации. 
По тем участкам, которые уже в соб-
ственности, отсчет трех лет начнется 
с 1 марта 2025 года.

ДЕРЖИТЕ ФАСАД В ТОНУСЕ

 Как определить, осваивают участок 
или все же нет? Теперь есть перечень 
признаков неиспользования земли, где 
прописано все четко и определенно. 

Этот акт правительства вступает в си-
лу с 1 сентября 2025 года, и с этого мо-
мента надзорные органы будут четко 
им руководствоваться, что исключает 
оценочные суждения. Больше никаких: 
мне кажется, тут непорядок. Инспектор 
в случае необходимости будет обязан 
подтвердить свои выводы, ссылаясь на 
документ. Таким образом, не останется 
никаких поводов для коррупционных 
договоренностей и субъективизма!

Явный признак не освоенности 
участка – захламленность больше по-
ловины площади в течение года. Если 
на участке растут сорняки метровой 
высоты, а деревья и кустарники, запо-
лонившие все пространство, не явля-
ются предметами вашей заботы, стало 
быть, тут нет хозяина. Выходит, ваши 
шесть соток превратились в настоящие 
джунгли Амазонки! А вот это уже точно 
никуда не годится!  

Или, скажем, на участке есть дом, 
но крыша давно разрушена, выбиты 
стекла, окна и двери. Там давно никто 
не живет, и, похоже, не собирается по-
селиться.  Словом, сплошная разруха! 
Конечно, такой участок сочтут бро-
шенным. Это слишком очевидно!  Так 
что совет Росреестра – держите фасад 
в тонусе! Иначе ваш участок пополнит 
грустную статистику изъятых, преду-
преждает ведомство в специально раз-
работанной шпаргалке для владельцев 
земли. 

Для земельных участков, которые 
предназначены для строительства, та-
ким признаком будет отсутствие воз-
веденного здания в течение 5 лет. При 
этом срок может быть иным, например, 
если это указано в разрешении на стро-
ительство или решении о комплекс-
ном развитии территории. Время на 
постройку жилого дома и регистрации 
права на него увеличено до 7 лет. Доста-
точно, чтобы дом все же был возведен. 

СРОК МОГУТ ПРОДЛИТЬ

Но ведь обстоятельства могут быть 
разными. Хотел человек строить дом, 
но финансовая ситуация изменилась, 
мечту о собственной родовой усадьбе 
приходится отложить. 

– Если случится, что земельный уча-
сток не используется, то при рассмо-
трении нарушения надзорные органы, 
естественно, с пониманием отнесутся 
к его владельцу, – объясняет Сергей 
Бойко. – Если, конечно, есть действи-
тельно объективные причины, по кото-
рым стройка не состоялась. Тем более, 
если владелец земли сможет предоста-
вить материалы, которые подтвержда-
ют невозможность исполнить его обя-
занность. Кроме того, у человека есть 
право попросить продлить срок, кото-
рый дается на устранение нарушения 
при наличии объективных причин.

Конечно, в каждой конкретной си-
туации – свои индивидуальные обсто-
ятельства. Если собственник объектив-
но не может использовать свой земель-
ный участок или он стал ему не нужен, 
есть много вариантов решения этой 
проблемы. Один из самых лёгких –  
подарить кому-нибудь землю, напри-
мер, родственникам или друзьям. Воз-
можно, они смогут распорядиться ею 
лучшим образом. Второй – отказаться 
от надела в пользу муниципалитета, 
это не будет вам ничего стоить. В лю-
бом случае это лучше, чем просто бро-
сить землю, которая может кого-то 
кормить. 

ЕСЛИ НА УЧАСТКЕ РАСТУТ  
СОРНЯКИ МЕТРОВОЙ ВЫСОТЫ, 
А ДЕРЕВЬЯ И КУСТАРНИКИ, 
ЗАПОЛОНИВШИЕ ВСЁ 
ПРОСТРАНСТВО,  НЕ ЯВЛЯЮТСЯ 
ПРЕДМЕТАМИ ВАШЕЙ ЗАБОТЫ, 
СТАЛО БЫТЬ,  ТУТ НЕТ ХОЗЯИНА
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ПОХУДЕТЬ ПОМОЖЕТ 
ГОСУДАРСТВО 

 О ТОМ, ПОЧЕМУ ПРОБЛЕМА СТАЛА 

НАЦИОНАЛЬНОЙ, МОЖНО ЛИ 

СПРАВИТЬСЯ С НЕЙ САМОСТОЯТЕЛЬНО 

И ЧТО ДЛЯ ЭТОГО ДЕЛАТЬ, МЫ 

ГОВОРИМ С ГЛАВВРАЧОМ КЛИНИКО-

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 

МИНИСТЕРСТВА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ОЛЬГОЙ УШАКОВОЙ. 

- О 
том, что нужна го-
сударственная про-
грамма избавления 
пациентов от лишнего 
веса, говорили дав-
но, – замечает Ольга 
Ушакова. – Ожирение 
приобрело масштаб 

эпидемии. Оно приводит к развитию 
сердечно-сосудистых заболеваний, са-
харного диабета, я уже не говорю про 
органы пищеварительной системы, 
костно-мышечной. Мы говорим об ак-
тивном долголетии, а с избыточной 
массой тела и ожирением это просто 
невозможно. Еще одна важная государ-
ственная задача – повышение рожда-
емости, а ожирение напрямую влияет 
на репродуктивные функции молодых 
людей. 

К сожалению, даже если человек 
осознал, что у него проблема, он ча-
ще всего ищет информацию в интер-
нет-ресурсах, в которых представлены 
сомнительные рекомендации, покупа-
ет «волшебные» добавки вместо того, 
чтобы записаться на прием к врачу 
и пройти обследование. Ожирение вра-
чи расценивают как болезнь. Как мож-
но следовать рекомендациям людей, 

которые тебя не видят, не могут проа-
нализировать твое состояние? 

Никто из таких пациентов поче-
му-то не задумывается о том, что надо 
в принципе изменить свой образ жиз-
ни, образ жизни в семье. 

– Детские эндокринологи отмечают, 
что каждый второй-третий ребенок, 
которого приводят родители на осмотр, 
страдает избыточной массой тела или 
уже ожирением, – говорит Ольга Уша-
кова. – Лечить надо не ребенка, а зани-
маться семьей, менять представление 
родителей о правильном образе жизни. 

МУСОРНАЯ ЕДА

Разберемся, что же такое лиш-
ний вес. Самая простая формула для 
определения, все ли у вас в порядке, –  
разделить свои килограммы на рост 
в квадрате. И если индекс массы тела от 
18,5 до 25 кг/кв. м, значит все хорошо. 
Все, что от 25 до 30 – избыточная масса 
тела, а выше 30 кг/кв. м и дальше – уже 
ожирение. Можно взять сантиметро-
вую ленту и измерить талию. У женщи-
ны она должна быть до 80 см, у мужчин 
до 92 см. Больше – висцеральное ожи-
рение, то есть отложения, которые ска-
пливаются в брюшной полости. 

Как они набираются, лишние кило-
граммы? Мы стали есть много пере-
работанной, жареной, жирной пищи. 
Казалось бы, что плохого в гамбургере? 
Кусочек хлеба, мясо, салат и сыр. Все по 
отдельности – очень хорошо! Мясо – 
белок, листья салата – клетчатка, плюс 
микроэлементы. Сыр – источник каль-

ция и белка. Но булка приготовлена из 
пшеницы высших сортов, это быстрые 
углеводы, которые не способствуют 
быстрому насыщению. Вот если бы ее 
испекли из ржаного хлеба, то есть муки 
грубого помола, другое дело. 

Второй момент – котлета. Мы не 
знаем ее состав, она жирная, созда-
ется ощущение, что белка там мало, 
превалируют жиры. Что касается сы-
ра, то полезны твёрдые сорта сыров 
жирностью менее 45%. А вы попро-
буйте ломтик положить на бутерброд, 
а потом на сковородку, он не распла-
вится. Значит, сыр мягкий, с высоким 
процентом жирности. Прежде, чем 
есть картофель фри, подумайте, какое 
бесчисленное количество раз он жа-
рится в одном и том же масле. Не слу-
чайно во всем мире эта еда называется  
мусорной. 

А питание должно быть здоровым, 
сбалансированным, ежедневный раци-
он предполагает 55% углеводов, 25-30% 
белков и только оставшуюся часть –  
жиров. И жиров правильных, то есть 
растительных. Трансжиры не только 
вызывают ожирение, но и влияют на 
развитие онкологических заболеваний. 

В основе пищевой пирамиды опре-
делены углеводы, то есть зерновые 
культуры, крупы. Причем не те, кото-
рые завариваются кипятком, а те, ко-
торые необходимо варить 15 – 20 ми-
нут. Дальше – хлебобулочные изделия 
из муки грубого помола, макаронные 
изделия из твердых сортов пшеницы, 
то есть те, где сохранена клетчатка, 
большое количество микроэлементов 

и витаминов, которые нам необходи-
мы. Следующий уровень в этой пира-
миде – овощи и фрукты, потом – мя-
со, рыба, молочнокислые продукты. 
И только маленькая верхушечка – жи-
ры и быстрые углеводы, всеми люби-
мые сладости. 

И еще одно правило – это ограни-
чение употребления соли: съедайте не 
больше 5 граммов в день, потому что 
все продукты уже содержат натрий 
хлорид. Мысленно представляем чай-
ную ложечку соли без горки. Что каса-
ется сахара, тут норма 2-3 чайные лож-
ки. Считайте! Они не всегда очевидны. 
Скажем, в стакане колы 14 кусочков 
сахара. Кто столько съест? А стакан на-
питка выпить легко! 

Кто-то скажет: убедили, с завтраш-
него дня голодаю! Ни в коем случае! 
Организм каждый день должен полу-
чать все, что ему необходимо. Иначе 
все кончится обострением хрониче-
ских заболеваний. 

Не надо выстраивать для себя жест-
кие рамки. Съел лишний кусок торта – 
увеличьте физическую нагрузку, прой-
дите дополнительно еще 5 – 10 тысяч 
шагов. В другой раз замените сдобные 
булки сухофруктами или орешками, 
а еще лучше фруктами. Две порции 
фруктов в день необходимо съедать. 
Один фрукт – это и есть порция. Их ни-
как не заменят готовые соки. Это угле-
воды, в которых разрушена клетчатка. 
А ягоды, яблоко, груша, абрикосы, пер-
сики как раз содержат клетчатку, кото-
рая нам нужна. И ешьте родные фрукты 
и овощи, они принесут больше пользы, 
чем экзотические. Употребляя их, мы 
грубо вмешиваемся в свой организм 
и навязываем ему то, что не заложено 
в нас генетически. 

ПЕРЕКЛАДИНА –  
ОТ ЛИШНЕГО ВЕСА

И о физической нагрузке. Кто запре-
щает нам делать утреннюю зарядку? 
Причем не для ленивых, лежа в посте-
ли, а нормальную на 15 – 20 минут? 
У нас больше 360 мышц, которые нужно 
запустить. Сидите целый день в офи-
се, вечером спуститесь на спортивную 
площадку, они теперь почти в каждом 
дворе, в парке, на бульварах. 

– Сегодня многие психологи гово-
рят: принимай себя таким, какой ты 
есть, – замечает доктор. – Но это не от-
носится к лишнему весу. Ожирение – не 
просто внешний вид, который никого 
не красит, но, повторяю, болезнь.

Государство обещает даже хирур-
гические методы решения проблемы 
по полису ОМС. Но с оговоркой: если 
имеются сопутствующие заболевания 
у пациентов с сахарным диабетом 2-го 
типа, либо ожирение такое, что изме-
нением образа жизни или лекарствен-
ной терапией достичь эффекта уже 
невозможно. Такие операции делают 
в течение последних десяти лет. Это 
очень серьезное вмешательство. Потом 
пациенты находятся под наблюдением 
эндокринолога либо терапевта. 

– Человек должен нести ответствен-
ность за свое здоровье, – убеждена 
Ольга Ушакова. – Кардиологи в феде-
ральных и региональных центрах, ор-
топеды помогают людям восстановить 
здоровье путем сложных высокотехно-
логичных операций, а человек ничего 
не предпринимает. Он как курил, так 
и курит! Ему суставы разрушенные на 
новые меняют, но он, идя на протези-
рование, ни на килограмм не сбросил 
лишний вес. 

Трудно? Но надо двигаться вперед, 
иначе нам никто не поможет. 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Государство обеспокоено 
проблемой лишнего веса 
у большого количества 
людей, в том числе детей, 
а потому в стране начинается 
пилотный проект, который 
так и называется «Сбрось 
лишнее». Суть его в том, 
что всем, кто приобрел 
ненужные килограммы, 
помогут избавиться 
от них под пристальным 
наблюдением врачей. 

ЧТО  КАСАЕТСЯ  САХАРА ,  Т УТ  НОРМА 2-3  ЧАЙНЫЕ  ЛОЖКИ  

В  ДЕНЬ.  СЧИТАЙТЕ!  ОНИ  НЕ  ВСЕГДА  ОЧЕВИДНЫ.  

СКАЖЕМ,  В  СТАКАНЕ  КОЛЫ 14  КУСОЧКОВ  САХАРА.  КТО 

СТОЛЬКО  СЪЕСТ?  А  СТАКАН  НАПИТКА  ВЫПИТЬ  ЛЕГКО!
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Для подростков доступен широкий перечень специальностей для временного трудоустройства на каникулах

П О М И М О  ГАРАНТИ РО ВАН Н О Й  ЗАРАБОТН О Й  П ЛАТЫ  ОТ  РАБОТОД АТЕ ЛЯ 
ВРЕМ ЕН Н О  ТРУД ОУСТРО ЕН Н Ы М  П ОД РО СТК АМ  П ОЛ ОЖ ЕН Ы  Д О П ОЛ Н ИТЕ Л ЬН Ы Е 
Е Ж ЕМ ЕСЯЧ Н Ы Е  ВЫ П ЛАТЫ  И  ОТ  Ц ЕНТРА  ЗАНЯТО СТИ  НАСЕ Л ЕН ИЯ.  КО ГД А-ТО 
ЭТА  СУМ МА  СО СТАВЛЯ ЛА  1  500 РУ Б Л ЕЙ ,  П ОТО М  1  993 РУ Б Л Я , 
А  В  ЭТО М  ГОД У  ВЫ П ЛАЧ И ВАЕ ТСЯ  У Ж Е  2 117 РУ Б Л ЕЙ  ЗА  ОТРАБОТАН Н Ы Й 
М ЕСЯ Ц  В  Д О П ОЛ Н ЕН И Е  К  ЗАРАБОТК У  П О  М ЕСТ У  РАБОТЫ.

РЕБЁНОК ЗАРАБОТАЕТ САМ

КТО ПОМОЖЕТ?

За помощью мы обратились в Центр 
занятости населения Хабаровского края. 
В офисе на ул. Нагишкина, 9 узнали, что 
так же поступить решили десятки юных 
хабаровчан. В середине июня подростки 
получили 144 направления на работу 
в различные организации, 91 соиска-
тель подписал трудовой договор.

Ирина Пету-
хова, инспектор 
отдела активных 
форм занятости, 
специализиру-
ется на трудоу-
стройстве несо-
вершеннолетних 
граждан в возрас-
те от 14 до 18 лет 
в свободное от 

учебы время. Она подробно объяснила, 
как подростки могут стать участника-
ми этой программы.

– Первое, что должен сделать под-
росток, который ищет работу, – заре-
гистрироваться на портале Госуслуг 
и оформить карту МИР любого банка. 
Логин и пароль от Госуслуг необходимы 
для того, чтобы зайти на  сайт единой 
цифровой площадки «Работа в России» 

trudvsem.ru. Подавать резюме и заяв-
ление он будет на этой цифровой плат-
форме, – рассказала Ирина Петухова.

В Центр занятости несовершенно-
летние соискатели приходят с паро-
лем и логином от Госуслуг, паспортом, 
СНИЛС и банковской картой. Им по-
могают зарегистрироваться на плат-
форме, подать резюме и заявление, вы-
брать подходящие  вакансии с учетом 
интересов, знаний, транспортной до-
ступности места работы. С направлени-
ем от Центра занятости подросток едет 
в организацию, его приглашают на со-
беседование, после успешного прохож-
дения которого он заключает трудовой 
договор, копию которого направляют 
в Центр занятости населения. 

Сотрудники ведомства не только по-
могают подросткам зарегистрировать-
ся на платформе и заполнить необхо-

димые документы, но и обязательно 
проверяют, соблюдает ли работодатель 
требования к условиям труда несо-
вершеннолетних, следят за тем, что-
бы процесс трудоустройства проходил 
в соответствии с требованиями законо-
дательства.

– Мы заключаем договор только с те-
ми организациями, которые работают 
с подростками по срочному трудовому 
договору, соответственно, соблюдают 
все права несовершеннолетних сотруд-
ников: им заводят трудовую книжку, 
стаж работы будет учитываться впо-
следствии при начислении пенсии. 
Гарантируют все положенные выпла-
ты – заработную плату, компенсацию 
при увольнении. Дополнительную 
финансовую поддержку работающим 
подросткам оказывает и Центр заня-
тости. Когда-то сумма выплат состав-

ляла 1  500 рублей, потом 1  993 рубля, 
а в этом году выплачиваем 2 117 рублей 
за отработанный месяц. Работодатель, 
конечно же, должен соблюдать и требо-
вания к условиям труда: если подрост-
ку 14−15 лет, его рабочий день длится 
до пяти часов, если 16 − 18 лет – до се-
ми часов, – рассказала Ирина Петухова. 

Зарегистрироваться на онлайн- 
платформе trudvsem.ru и найти под-
ходящие вакансии подростки могут 
и самостоятельно, без обращения 
в Центр занятости. В этом помогут 
подробная инструкция и операторы 
«горячей линии» ведомства, которые 
проконсультируют так же подробно, 
как и сотрудники в офисе. 

ХОТЯТ ЛИ ПОДРОСТКИ 
РАБОТАТЬ?

Ирина Петухова работает в Центре 
занятости больше 20 лет и отмечает, 
что с каждым годом становится все 
больше мотивированных к трудоу-
стройству молодых людей. Причем ими 
движет не столько желание купить что-
то определенное, а стремление самим 
зарабатывать деньги, стать более не-
зависимыми финансово от родителей. 
И если раньше в Центр занятости при-
ходили подростки 15-16 лет, то сейчас 
все больше 14-летних. 

Ожидания от трудоустройства у всех 
разные. Многие не знают, кем хотят 
работать, и в этом случае бесценной 
оказывается помощь сотрудников 
Центра занятости, которые подробно 
расспрашивают подростков об их ин-
тересах и склонностях и подсказыва-
ют, на какие вакансии стоит обратить 
внимание. 

– В этом году большинство девочек 
устроились помощниками воспитате-
лей. Мальчики в  основном разнора-
бочими: уборка и благоустройство го-
родских территорий и зон отдыха. Две 
девушки летом работали в  централи-
зованной библиотеке, до трудоустрой-
ства они не знали, кем хотят быть, но, 
поработав месяц в библиотеке, одна из 
них сказала: «Я даже поняла, кем я бу-
ду – библиотекарем. Мне понравилось, 
это очень интересная работа». То есть, 
временное трудоустройство не только 
дает возможность несовершеннолет-
ним зарабатывать деньги, но выпол-
няет и профориентационную функ-
цию, – рассказывает Ирина Петухова.

Александра Котик пришла в Центр 
занятости с сыном. Ярослав оказался 
в числе тех подростков, кто знает, где 
хочет работать летом. Пока молодому 
человеку помогали заполнить все не-
обходимые формы, мама наблюдала за 
рабочим процессом в Центре занято-
сти населения.

– Детей, которые хотят работать ле-
том, много. Кому-то помогают выбрать 
вакансию здесь, в центре, кто-то при-
ходит, зная, куда пойти. Спортсмены, 
например, хотят работать помощни-
ками тренеров. Я библиотекарь, и сын 
будет помогать мне – работать с книга-
ми, проводить мероприятия, которых 
у нас проходит очень много. Из Цен-
тра занятости поедем в отдел кадров 
оформлять документы, – рассказала 
Александра Котик.  – Для моей дочери 
этот визит в Центр занятости населе-
ния не привел к трудоустройству, но 
теперь она знает, куда обращаться за 
помощью в поиске работы и как пода-
вать документы. А значит, в будущем 
все получится. 

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: НЕЙРОСЕТЬ «ШЕДЕВРУМ», ЛИЧНЫЙ АРХИВ ИРИНЫ ПЕТУХОВОЙ

После окончания учебного года дочь-подросток сказала мне, что летом хочет устроиться 
на работу. Просмотр объявлений на сайтах ни к чему не привёл: подходящих для 14-летней 
девушки вакансий не нашлось. К тому же дочь не смогла сама разобраться, что нужно 
делать, чтобы трудоустроиться и потом не пожалеть об этом, ведь Интернет пестрит историями 
о том, как люди в поисках дополнительного заработка становились жертвами мошенников 
или недобросовестных работодателей – тех, кто отказывает сотрудникам в официальном 
трудоустройстве и потом не выплачивает зарплату.
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АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
МОЖНО Я ВАС ОБНИМУ?
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ А ЛЕКСАНДРА ШЕВЧЕНКО

Герой нашей рубрики – главный внештатный торакальный хирург Дальневосточного 
федерального округа кандидат медицинских наук Александр Шевченко. Он работает 
в отделении торакальной хирургии Клинической краевой клинической больницы  
им. С.И. Сергеева, преподаёт курс хирургии в Дальневосточном государственном медицинском 
университете и в Институте повышения квалификации сотрудников здравоохранения. 
Александр Александрович рассказал об особенностях своей работы.

Призвание – 
помогать людям

Выбор профессии для Александра 
Шевченко был очевиден: он с детства 
мечтал пойти по стопам отца – са-
нитарного врача. Медицина привле-
кала возможностью помогать людям 
и видеть результаты своего труда. 
Александр Александрович десять лет 
отработал в туберкулезной больнице, 
а позже перевелся в отделение тора-
кальной хирургии ККБ №1. 

– Это одна из самых сложных отрас-
лей медицины. Многих это отпугивает, 
а мне, наоборот, интересно. Мы лечим 
заболевания органов грудной клетки, 
где сконцентрированы самые важные 
системы организма: дыхательная, пи-
щеварительная, сердечно-сосудистая. 
К нам поступают пациенты с разными 
патологиями: повреждениями пище-
вода, осложнениями после сердеч-
но-сосудистых заболеваний, операций, 
лечим гнойные заболевания, опухоли, 
травмы, ранения. Недавно опериро-
вали раненую женщину, которую бор-
том санитарной авиации привезли из 
Нелькана, – рассказывает Александр 
Шевченко.

На Дальнем Востоке торакальных 
хирургов готовят в ДВГМУ и Институте 
повышения квалификации сотрудни-
ков здравоохранения. 

Специализированное отделение то-
ракальной хирургии в ККБ им. Серге-
ева – единственное в ДФО. В краевых 
и областных больницах торакальные 
хирурги работают в разных отделени-
ях, например, в отделении онкологии 
Краевого клинического центра онко-
логии Хабаровского края. В междисци-
плинарном же подразделении краевой 
больницы им. Сергеева лечатся как жи-
тели края, так и приезжающие из дру-
гих регионов ДФО пациенты.

Торакальных хирургов, конечно, не 
хватает, но радует, что молодые про-
фессионалы приходят работать в боль-
ницы. 

С чем борются врачи
Отделение, рассчитанное на 33 кой-

ки, практически всегда заполнено. Про-
должительность лечения в стационаре 
зависит от болезни. Часто поступают 
пациенты с онкологическими заболе-
ваниями, травмами.

– Часто  выполняем биопсии лёг-
кого, когда, допустим, пульмонологи 
не  могут поставить точный диагноз 
и направляют пациентов к  нам. По-

ступают пациенты с буллёзной болез-
нью лёгких, которая сопровождает-
ся спонтанным пневмотораксом. Во 
время пандемии COVID-19 выезжали 
в инфекционные госпитали, осложне-
ния этого заболевания были самыми 
разными, иногда было необходимо 
дренирование, мы ездили, учили вра-
чей его проводить и  активно в  этом 
помогали. Ну,  и  нельзя забывать, ко-
нечно, об  экстренной хирургии: от-
крытых, проникающих ранениях, 
закрытых травмах грудной клетки, –  
рассказывает Александр Шевченко. – 
Запоминаются, конечно, самые слож-
ные случаи. Например, несколько лет 
назад студентка, которая жила в об-
щежитии, готовила ужин, поговорила 
с мамой по телефону, сказала, что са-
дится за стол, попрощалась, и в этот 
момент к ней зашла соседка, а  у  той 
так называемый дебют шизофрении. 
Под влиянием  голосов в  голове взяла 
нож и нанесла несколько ножевых ра-
нений с обеих сторон, наотмашь уда-
рила сковородкой по  голове и  ушла. 
Буквально через пять – семь минут 
моя будущая пациентка перезвони-
ла маме и рассказала, что случилось 
и что она вызвала «скорую». Ее  сюда 
привезли почти при смерти, с боль-
шой кровопотерей. Мы в  экстренном 
порядке ее  прооперировали, девуш-
ка выжила. Как-то я шел по коридору, 
а она мне навстречу и говорит: «Алек-
сандр Александрович, можно я вас об-
ниму?» В Южном микрорайоне, пом-
ню, орудовал маньяк, нападал на жен-
щин. Так случилось, что двух его жертв 

в больницу привезли в моё дежурство. 
Тогда тоже всё закончилось хорошо. 
Вот сегодня мы дежурим с Егором Ген-
надьевичем, времени пять часов вече-
ра, уже три операции мы провели. Как 
повезёт дальше, неизвестно.

Рассказы о случаях из практики хи-
рурга леденят сердце, и тем ярче про-
является черта характера доктора Шев-
ченко: спокойствие. Оно необходимо 
для успешной работы.

– Хирургия, с одной стороны, – ре-
месло, но надо понимать, что и для че-
го ты делаешь. Это нередко спасает от 
паники, если, например, обильно течет 
кровь, и надо взять себя в руки, дей-
ствовать последовательно, как учили: 
придавить, остановить кровотечение, 
провести операцию. А потом? Помог-
ли человеку, спокойно идём работать 
дальше, – рассказывает Александр 
Шевченко.

Кто противостоит 
врачам

В последние годы врачам нередко 
приходится бороться за здоровье па-

циентов с самими пациентами. Массо-
вый отказ от прививок приводит к эпи-
демиям и возвращению, казалось бы, 
давно побежденных и забытых болез-
ней, например, скарлатины. Александр 
Шевченко переживает за больных. 

– Я  не  понимаю людей, которые 
в Интернете прочитают, например, что 
прививки БЦЖ не надо делать, и начи-
нают выступать против вакцинации. 
Приходится им говорить: сначала по-
учись в медицинском институте, а по-
том имей своё мнение о проблеме. 
Есть масса болезней, которые можно 
вылечить, если обратиться к врачам 
своевременно. Допустим, тот  же ту-
беркулёз – болезнь, симптомы кото-
рой человек долго не чувствует. У него 
ничего не  болит. А  когда начинаются 
клинические проявления: одышка, 
кровохаркание, чаще всего изменения 
становятся необратимыми, и помочь 
ему уже нельзя. Поэтому важно регу-
лярно обследоваться и вовремя начи-
нать лечение, – рассказывает Алек-
сандр Шевченко.

Семейные традиции
Напряжённая работа хирурга тре-

бует полноценного отдыха. Александр 
Александрович любит играть в футбол 
с сыновьями. Дети – 11– и 9-классник 
привыкли к ритму жизни семьи врачей.

– У меня супруга  тоже доктор, 
и раньше дети часто спрашивали: папа, 
ты сегодня дежуришь? Нет? А, ну, зна-
чит, мама дежурит. Уже сложился та-
кой образ жизни. Наш старший сын 
планирует поступать в  медицинский 
институт. Младший интересуется  фи-
зикой и математикой, наверное, будет 
поступать в ДВГУПС. Я считаю, что де-
тям нужно давать право самим выбрать 
профессию. Мне папа всегда говорил: 
если ты хочешь учиться, будешь учить-
ся где угодно и несмотря ни на что. 

Пациенты охотно благодарят Алек-
сандра Шевченко за помощь, профес-
сионализм и неравнодушие.

«Хочу выразить сердечную благо-
дарность Шевченко Александру Алек-
сандровичу, проводившему мне опе-
рацию и изначально наблюдавшему 
меня, Мятлик Антону Витальевичу, 
который завершал мое лечение в от-
делении, а также абсолютно всему ме-
дицинскому персоналу за высокий 
профессионализм и чуткое отношение, 
внимание и сострадание к пациентам, 
теплую атмосферу, царящую в отделе-
нии», – написала Руслана Тимошенко.

«Хочу искренне поклониться и ска-
зать врачам 1 ККБ им. Сергеева. Спаси-
бо! А именно врач кардиологического 
отделения Ирина Федоровна Букатова 
и торакальный хирург Шевченко Алек-
сандр Александрович помогали мне 
после осложнений операции на серд-
це встать на ноги. Желаю им крепко-
го здоровья, семейного благополучия. 
Если бы не заботливые сердца медсе-
стёр, вряд ли бы я так скоро выздоро-
вела. Спасибо им. Ваши руки не знают 
покоя, все ваше время занято помо-
щью другим людям. Пусть же ваша 
жизнь преподносит как можно больше 
сюрпризов, приятных новостей и сча-
стья», – написала добрые пожелания 
Наталья Антонова.

ПАЦ И ЕНТЫ  ОХОТН О  БЛАГОД АРЯТ 
А Л ЕК САНД РА  Ш ЕВЧ ЕН КО  ЗА 
П О М О Щ Ь,  П РОФЕССИ О НА Л ИЗМ 
И  Н ЕРАВН ОД УШ И Е
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Дмитрий Демешин знакомится 
с работой порта Ванино

Терминал «Дальтрансугля»

ШИРОКИЙ ПУТЬ НА ВОСТОК

РАЗВИТИЕ  ВОСТОЧНОГО  ПОЛИГОНА  ПОД ХОД ИТ 
К  КОНЦУ.  ВЫПОЛНЕН  ОГРОМНЫЙ  ОБЪЁМ  РАБОТЫ. 
ГОСУД АРСТВЕННЫЕ  ИНВЕСТИЦИИ  ДОЛЖНЫ  ПРИНЕСТИ 
ЗНАЧИТЕ Л ЬНУЮ  ОТД АЧУ  –  УВЕ ЛИЧЕНИЕ  ОБЪЁМОВ 
ПЕРЕВА ЛКИ.  С  НАЧА ЛА  ЭТОГО  ГОД А  НАБЛЮД АЕ ТСЯ 
УСТОЙЧИВАЯ  ПОЛОЖИТЕ Л ЬНАЯ  Д ИНАМИК А  РОСТА 
ГРУЗООБОРОТА .  ВА ЖНО,  ЧТОБЫ  «Д А Л ЬТРАНСУГОЛ Ь» 
ВМЕСТЕ  С  РЖ Д  СОХРАНИЛИ  И  НАРАСТИЛИ  ТЕМПЫ.

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: ВЯЧЕСЛАВ БОГДАНОВИЧ, ЕК АТЕРИНА ДАВЫДОВА

С недавних пор Россия начала экономический, стратегический 
и политический разворот на Восток. Страны западного мира 
перестали быть главными торговыми партнерами нашего 
государства. Однако на пути товарных потоков между Россией 
и Китаем, Вьетнамом, Индией и так далее лежит проблема 
нехватки инфраструктуры.

Президентская задача
Понимая важность модернизации 

путей сообщения, особенно в восточ-
ном направлении, Президент России 
Владимир Владимирович Путин ставит 
четкую цель: в несколько раз нарастить 
темпы реконструкции БАМа и Трансси-
ба. Как итог, сегодня Восточный поли-
гон РЖД превратился в одну большую 
стройплощадку от Байкала до Амура 
и даже дальше.

Фактически БАМ выходит на пор-
ты Татарского пролива в Хабаровском 
крае – Ванино и Советская Гавань. 
В июне этого года губернатор Хабаров-
ского края Дмитрий Демешин совмест-
но с представителями Корпорации 
развития Дальнего Востока и Арктики, 
руководством компаний «Дальтран-
суголь» и РЖД проинспектировал ход 
строительства Байкало-Амурской ма-
гистрали и новой инфраструктуры тер-
минала «Дальтрансуголь».

В ходе инспекции глава региона 
и представители компаний соверши-
ли поездку на моторном самоходном 
железнодорожном вагоне от станции 
«Дюанка» до погрузочного пирса тер-
минала. Маршрут пролегал по пути 
следования груза по железнодорож-
ной магистрали до пункта назначения 
в морском порту.

Дмитрий Демешин отметил важ-
ность строительства новой железнодо-
рожной ветки для увеличения перевал-
ки угля в терминале «Дальтрансуголь». 
Он подчеркнул, что это имеет большое 
значение как для региона, так и для 
всей России.

– Сегодня мы открываем новую же-
лезнодорожную линию, которая позво-
лит увеличить перевалку угля в терми-
нале «Дальтрансуголь». Это очень важно 

для региона и для страны в целом. Байка-
ло-Амурская магистраль приходит сюда, 
в Ванино. Наша задача – развивать БАМ, 
не только увеличивая его протяжён-
ность, но и создавая портовую инфра-
структуру, – заявил Дмитрий Демешин.

Рост по всем 
направлениям

В ходе поездки руководители также 
осмотрели участок, который был по-
строен для соединения терминала АО 
«Дальтрансуголь» с магистралью ОАО 
РЖД. Этот визит стал проверкой готов-
ности нового участка к работе и нача-
лом его опытной эксплуатации.

– Выполнение мероприятий второго 
этапа модернизации железной дороги 
уже дало значительный импульс на-
шим портам. С начала 2022 года объ-
ём переработки грузов в Ванино и Со-
ветской Гавани увеличился более чем 
в 1,5 раза и достиг 38 миллионов тонн 
в год. Это позволит создать дополни-
тельно 1700 рабочих мест в крае, – со-
общил глава региона.

Лидирующие позиции 
нужно удерживать

Исполнительный директор АО 
«Дальтрансуголь» Владимир Долго-
полов выразил благодарность РЖД за 
принятые меры по увеличению поста-
вок груза в первые месяцы 2025 года. 
В среднем за период с февраля по май 
терминал увеличил объёмы отгрузки 
на флот в полтора раза по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 

года. По этому показателю «Дальтранс- 
уголь» стал лидером среди всех уголь-
ных портов страны.

– Сегодня мы говорим о выполнении 
инвестиционной программы, но также 
необходимо делать всё возможное для 
увеличения объёмов грузооборота. Ин-
вестиции должны приносить пользу 
уже сейчас, а построенная инфраструк-
тура не должна простаивать, – подчер-
кнул Владимир Долгополов.

Заместитель начальника ДВЖД Вик-
тор Демьянко отметил, что РЖД и её 
партнёры активно наращивают воз-
можности по перевозке и перевалке 
грузов, реализуя программы модерни-
зации инфраструктуры. Это позволит 
и дальше способствовать развитию 
экономики Хабаровского края и всего 
Дальнего Востока.

С 2020 года «Дальтрансуголь» явля-
ется резидентом свободного порта Вла-
дивосток и планирует продолжать нара-
щивать мощности в рамках комплекс-
ной инвестиционной программы для 
укрепления экономики Хабаровского 
края и развития Дальнего Востока.

– По уровню производственной эф-
фективности «Дальтрансуголь» входит 
в число трёх лучших специализиро-
ванных терминалов страны, в том чис-
ле благодаря мерам государственной 
поддержки. Резидент продолжит уве-
личивать мощности терминала, укре-
пляя логистическую и экономическую 
сферы Дальнего Востока и страны в це-
лом, – сказал заместитель директора по 
работе с резидентами КРДВ Хабаровск 
Иван Середин.

Напомним, в июне 2025 года тер-
минал «Дальтрансуголь» завершил вы-

полнение технических мероприятий 
по запуску новой мощности, которая 
увеличивается с 24 млн тонн обработ-
ки груза до 32,8 млн тонн в год. Эти 
мероприятия выполняются в рамках 
государственной программы развития 
Восточного полигона. Общая сумма 
инвестиций составляет 26 млрд рублей, 
из которых уже вложено более 9 млрд.

Комплексная инвестиционная про-
грамма «Дальтрансуголь» реализует-
ся в два этапа. Первый этап, направ-
ленный на увеличение мощности до 
32,8 млн тонн, был завершён в июне 
2025 года. Второй этап, предусматрива-
ющий увеличение мощности до 40 млн 
тонн, запланирован на 2027 год. В на-
стоящее время строительные работы 
по второму этапу продолжаются.

Выполнение программы в два этапа 
обусловлено необходимостью парал-
лельного увеличения объёмов пере-
валки грузов. Компания инвестирует 
собственные средства, привлечённые 
банковские кредиты, поэтому важно 
поддерживать инвестиционный про-
цесс текущими финансовыми резуль-
татами. Официальное закрепление 
результатов выполнения первого эта-
па инвестиционного проекта позво-
лит «Дальтрансуглю» заключить новые 
контракты на увеличение поставок 
грузов в терминал, повысить объёмы 
отгрузки, несмотря на сложную между-
народную конъюнктуру, и продолжить 
выполнение всей программы в уста-
новленные сроки.

В завершение визита было подписа-
но соглашение о сотрудничестве между 
Хабаровским краем, Ванинским райо-
ном и «Дальтрансуглем».
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КАК ЗОВУТ ВАС, 
ГОСПОДИН КОЛОКОЛ?
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О  |  ФОТО: МАРИЯ САВЧЕНКО 

Их работу мало кто видит, но слышат тысячи и того больше. Это звонари – редкая сегодня про-
фессия, корнями уходящая в вековую историю. Хотите узнать, каково это – управляться одно-
временно с несколькими колоколами и создавать ритмичные звуки, от которых замирает душа?

ЗВОНАРЬ –  
СПЕЦИАЛИСТ «ШТУЧНЫЙ»

Согласитесь, колокольный звон не-
сет в себе что-то таинственное. Этот 
звук ухо различает даже в потоке го-
родского шума, и невольно появляет-
ся желание «поставить на паузу» свою 
рутинную спешку, чтобы дослушать 
магическое звучание. Возможно пото-
му эта музыка близка душе, что была 
частью русской культуры еще с древ-
них времен. Вместе с тем возникает 
и вполне будничный вопрос: «Но как 
же один человек управляется с десят-
ком колоколов? И сложно ли обучиться 
ремеслу?»

– Музыкальное образование для 
звонаря не обязательно, а вот что важ-
нее, так это чувство такта и ритма. Ведь 
левая рука выполняет одно движение, 
правая – другие действия, плюс под-
ключается нога. В этом основная слож-
ность. И кто-то осваивает быстро, за 
несколько недель, а кто-то, у кого ко-
ординация движений не столь хорошо 
развита, может потратить месяцы на 
обучение, – рассказывает звонарь при 
храме Преподобного Серафима Са-
ровского Евгений Никулин. – Я и сам 
не так давно прошел курсы у постав-
ленного звонаря Ольги Кудряшовой – 
в 2022 году. Однако не скажу, что мое 
образование на этом завершено. Со-
всем нет, потому как учиться искусству 
колокольного звона можно хоть всю 
жизнь: исправлять ошибки, слышать 
новое звучание, превосходить самого 
себя и перенимать опыт других на тех 
же тематических фестивалях.

Стать звонарем может практиче-
ски любой человек: не важен возраст, 
пол, профессия. Кого-то колокольный 

звон очаровал со школьной 
скамьи, кто-то проработал всю 

жизнь на производстве и внезапно ре-
шил открыть для себя новый мир – по-
чему бы и нет? Есть желание – обучат. 
Но, пожалуй, главным критерием здесь 
будет все же связь с церковью и уваже-
ние христианских традиций.

Кстати, попробовать себя в роли 
звонаря можно в период Светлой сед-
мицы. По обыкновению на этой не-
деле любопытствующим разрешается 
подняться на колокольню и позвонить 
в колокола. 

Но постараться создать громоглас-
ную музыку единожды – одно дело, 
а вот чтобы делать это постоянно – 
без профильных знаний никуда. Са-
мо обучение включает теоретическую 
часть: историю, устав звона, правила 
ухода за колоколами и прочие нема-
ловажные вопросы, а также практику, 
где как раз и подстерегают основные 
сложности. Как подмечает собеседник, 
интерес к делу хоть и возникает у мно-
гих, но зачастую остаются в профес-
сии лишь единицы. И дело не только 
в возникших трудностях перенимания 
ремесла, но и в нехватке времени, ведь 
подчас помимо работы на колокольне 
(а звонарь обычно – послушание, ду-
ховный труд) у человека есть и основ-
ная деятельность. 

– Поэтому звонарей в Хабаровском 
крае – по пальцам пересчитать. Конеч-
но, хотелось бы, чтобы при храме их 
было несколько человек. Ведь одному 
сложно звонить по уставу. Та же литур-
гия: она сопровождается колокольным 
звоном, в том числе до чтения Еванге-
лия. Но только за этот небольшой вре-
менной промежуток доберешься до ко-
локольни, как чтение уже прекратится. 

В некоторых церквях решают про-
блему, устанавливая «электронный 
звонарь». Такой есть в Свято-Елизаве-
тинском храме в Хабаровске. С техни-
ческой точки зрения – вещь удобная, 
особенно в моменты, когда на службе 
не может присутствовать сам специа-
лист. Вот так выставил определенное 
время – и звук колоколов разносится 
по округе в точности по расписанию. 
Правда, оборудование это дорогостоя-
щее, да и дальнейшим обслуживанием 
заниматься тоже надо.

– Но основной минус для меня 
в самом звуке. Он механический и как 
будто пустой, без души. Человек же, 
пусть и допустит ошибку (а за общим 
звоном ее практически и не слышно, 
различит не ту тональность, навер-
ное, только специалист), но и звон 
эмоциональный получается. Иногда 
можно услышать, с каким настроени-
ем поднялся звонарь, ведь колокола 
передают духовную энергию звоня-
щего. Даже по себе замечаю: на боль-
шие праздники захожу на колокольню 
вдохновленный, сердце горит и хочет-
ся поделиться этим со всеми, оттого 
и звон широкий, окрыленный. А бы-
вает, получается какой-то рутинный 
звук, такой, что и сам остаешься неу-
довлетворен результатом.

БЛАГОВЕСТ

Чтобы попасть в звонницу, нуж-
но преодолеть несколько лестничных 
пролетов, затем подняться через не-
большую «чердачную дверь» на самый 
верх. Вот уж, действительно, задачка 
со звездочкой – попробуй успей сюда 
добраться за отведенное до начала чте-
ния Евангелия время, а еще желательно 

успокоиться и прийти в себя, чтобы сы-
грать не впопыхах…

Однако же как здесь свободно ды-
шится, и город – вот он, как на ладо-
ни! Тут же взгляд цепляет еще кое-что 
впечатляющее – самый массивный 
колокол, Благовест. Еще с давних вре-
мен он оповещал жителей о чрезвы-
чайной ситуации характерным про-
тяжным «Бом». Также он знаменует 
собой начало богослужения, поэто-
му ударяют в него в первую очередь. 
Кстати, чем колокол больше, тем ниже 
его звук. Вес же этого экземпляра –  
несколько тонн. 

– А еще колокола принято называть. 
Наш Благовест носит имя святой му-
ченицы Татьяны. Он, как и все другие 
представленные на колокольне, был ос-
вящен в городе Борисоглебский, причем 
так совпало, что произошло это в день 
памяти первых русских святых кня-
зей-страстотерпцев Бориса и Глеба, –  
приводит интересную справку Евгений 
Анатольевич.

Этого «крупного игрока» – группа 
подзвонных колоколов, а рядом – заз-
вонные. Для того, чтобы ими управ-
лять, разработана веревочная систе-
ма. Все отходящие от языков канаты 
собраны в центре – в точке, где стоит 
звонарь. Небольшие ударные инстру-
менты управляются вручную, те, что 
массивнее – приводят в движение с по-
мощью ног. 

– Управляются зазвонные коло-
кола движением кисти, при этом все 
пальцы собраны вместе. Важно найти 
комфортную позицию, чтобы и точка 
соприкосновения языков была подо-
брана верно, и рука при этом не напря-
галась, – демонстрирует основные мо-
менты звонарь. 

И то, что может со стороны пока-
заться простым, на деле оказывается 
трудновыполнимым. По крайней мере, 
с первого раза – точно.

– Не ошибается тот, кто ничего не 
делает, – улыбается Евгений Никулин. –  
Великими музыкантами тоже не сра-
зу становились, поэтому без терпения 
и старания успеха не достичь в любом 
ремесле. Я ведь поначалу тоже закре-
пощен был, а теперь даю волю душе во 
время перезвона.

МОЛИТВА В ЗВУКЕ

А известно ли вам, что у всякого зво-
на свое предназначение? Допустим, 
ударь в каждый колокол один раз мед-
ленным и ровным тоном – получится 
перебор или похоронный звон. Или 
быстрый и ритмичный звон несколь-
ких колоколов – радостный перезвон. 
Одновременный и более торжествен-
ный звук – это уже трезвон.

Но несмотря на то, что существуют 
определенные правила, мелодия в ито-
ге выходит у каждого своя. А все пото-
му, что звонарь вкладывает свою душу, 
видение и настроение.

– Конечно, традиции и правила 
колокольного звона существуют. Но 
никто не отменял импровизацию. На-
пример, проходит сегодня служба свя-
щенномученика, нужно донести это 
людям, рассказать через колокола, что 
их ожидает. Поэтому во вступлении 
можно использовать печальный звон, 
который затем перетекает в другие 
звучания, – приводит пример собесед-
ник и подчеркивает, что колокольный 
звон – это не просто музыка, а голос 
церкви. – Не зря ведь колокола назы-
вают «поющими иконами», так и есть, 
они создают атмосферу храма – звуко-
вую. Колокола – не что иное, как мо-
литва в бронзе.

СУЩЕСТВУЕТ 
ЧЕТЫРЕ  ВИДА 

КАНОНИЧЕСКОГО  ЗВОНА: 
БЛАГОВЕСТ,  ПЕРЕБОР, 

ПЕРЕЗВОН  И  ТРЕЗВОН.  ИХ 
КОМБИНАЦИЯ  СОЗДАЁТ 

РАЗНООБРАЗИЕ 
ПРАВОСЛАВНОГО 

ЗВОНА
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ДЕНДРАРИЙ ПРЕОБРАЖАЕТСЯ
НЕ ПРОСТО ПАРК

Хабаровский дендрарий – старей-
ший на Дальнем Востоке – он был офи-
циально основан в октябре 1896 года 
и сегодня признан памятником приро-
ды краевого значения. Первоначально 
цели его создания были достаточно 
утилитарными – в те годы Хабаровск 
активно развивался и городским вла-
стям нужно было понять, какие именно 
растения приживутся и хорошо пока-
жут себя в местном достаточно суро-
вом климате. 

Первое время дендрарий имел об-
щую площадь в четыре гектара и пред-
ставлял из себя густой лес, в котором 
росли такие деревья, как дуб, ильм, со-
сна, кедр, ель, груша, лимонник, орех, 
несколько видов берёз и многие другие 
деревья и кустарники, лианы дикого 
винограда свисали со стволов. Позже 
здесь заложили опытное поле местного 
лесничества и питомник.

Сегодня Хабаровский дендрарий за-
нимает площадь свыше 11 тысяч гек-
таров и располагает уникальным ге-
нофондом дендрофлоры, который на-
считывает почти 400 видов различных 
растений. Среди них, например, так 
называемая могильная или погребаль-
ная сосна – их в Хабаровск привезли из 
Кореи и высадили в дендрарии одними 
из первых. Примечательны эти деревья 
своими искривлёнными стволами. 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ КАУЧУК

Много в дендрарии удивительных 
растений. Взгляд привлекают необыч-
ные плоды бересклета – яркие розовые 
фонарики. Это растение – дальнево-
сточный абориген, оно легко размно-
жается. Оказалось, много лет назад 
сотрудник ДальНИИЛХ Степан Ники-
форович Моисеенко стал лауреатом 
Сталинской премии как раз за выращи-
вание этого чудо-кустарника. 

Это растение-каучуконос, натураль-
ный материал возможно получить из 
его млечного сока, называемого латек-
сом. Из сырья в дальнейшем изготав-
ливают резину, что по сей день важно 
для развития автомобилестроения. 

А еще в дендрарии можно найти 
оригинальные виды лиан. Это, напри-
мер, кирказон маньчжурский, который 
внесён в Красную книгу России и При-
морья. Отличается он своими цветка-
ми, которые по виду очень напомина-
ют саксофон и опылять их могут лишь 
некоторые виды птиц, но в Хабаровске 

эту роль взяли на се-
бя бабочки-махаоны 
хвостоносцы Маака. 
Благодаря им лиана на-
чала плодоносить и раз-
множаться. 

Богат дендрарий и на релик-
ты, то есть растения, которые дошли до 
нас из древних эпох, они за миллионы 
лет не претерпели существенных из-
менений. Среди них тис, орех маньч-
журский, аралия и другие. Так, в этом 
уголке природы можно найти два куста 
редкой аралии остролистной. Травяни-
стое растение, родственник женьшеня, 
мощное лекарственное средство. Но не 
только флорой богат дендрарий – здесь 
обитают 79 видов птиц. Встречаются 
сойки, чечетки, дятлы седые, иволга 
черноголовая, пищуха и другие. Кроме 
того, массив населяют белки, бурунду-
ки, ежи и иные животные.

НОВЫЕ ТРОПИНКИ И ТУАЛЕТЫ

Хабаровчане всегда с особым трепе-
том относились к дендрарию, поэтому 
именно у горожан в первую очередь 

всегда интересова-
лись, каким они хотят 

видеть любимый парк. 
Так, предлагалось, на-

пример, организовать на 
его территории небольшие 

торговые зоны и даже кафе, од-
нако от этого люди наотрез отказались: 
жертвовать тенистыми тихими аллея-
ми в пользу общепита – сомнительная 
идея. Поэтому к благоустройству реши-
ли отнестись аккуратно. 

По словам генерального директора 
Хабаровского краевого парка имени 
Муравьёва-Амурского, в чьём ведении 
также находится дендрарий, Ларисы 
Реплянской, территория не потеря-
ет своего очарования, но станет бо-
лее комфортной для гуляющих. Так, 
специалисты подрядной организации 
полностью переложат асфальт на про-
гулочных аллеях парковой зоны и уста-
новят биотуалеты, о которых долгое 
время просили посетители. Фронт ра-
бот огромный – порядка 10 тысяч ква-
дратных метров. 

– В рамках единой президентской 
субсидии мы получили около 26 мил-

лионов рублей. Полностью все рабо-
ты подрядчик должен завершить до 
конца этого лета, – рассказала Лариса  
Реплянская. 

При планировании благоустрой-
ства учли все особенности особо ох-
раняемой природной территории. 
Подрядчик будет работать таким об-
разом, чтобы тяжёлая техника не вы-
ходила за пределы существующих ас-
фальтовых дорожек, чтобы ни в коем 
случае не повредить редкие растения 
и деревья. Что касается туалетных мо-
дулей – они полностью автономные, 
а это значит, что никакие неприятные 
запахи отдых в Хабаровском дендра-
рии не испортят. 

Что очень важно, на время проведе-
ния работ по благоустройству полно-
стью закрывать парк для посетителей не 
будут. Процесс организуют локально –  
доступ поэтапно будет закрываться 
и открываться только на тех участках, 
где работает техника. Поэтому люби-
телям посидеть в тени деревьев или 
прогуляться по тенистым зелёным ко-
ридорам беспокоиться не о чем. Самое 
главное, как сказали в администрации 
парка, нужно обращать внимание на 
предупреждающие таблички. 

Кроме того, в этом году в дендра-
рии продолжаются работы по сносу 
усохших, поврежденных, ослабленных 
деревьев и кустарников. Как отметила 
Лариса Реплянская, эта работа ведётся 
в рамках государственного задания. 
Площади с зелёными насаждения-
ми освидетельствуют, чтобы выявить 
больные и опасные растения, на месте 
которых нужно высадить новые. 

– С 2021 года мы очень хорошо пора-
ботали, убрали много сухих деревьев. 
Благодаря этому прогулки по террито-
рии дендрария стали полностью без-
опасными для посетителей. Хабаров-
чане с большим вниманием относятся 
к судьбе дендрария и могут следить 
за новыми посадками через наши со-
циальные сети, – отметила Лариса Ре-
плянская. 

Отметим, что обычно работы по 
высадке новых деревьев начинаются 
в дендрарии после 9 мая. В этом году 
планируется разместить на его терри-
тории более 200 саженцев лиственных 
и хвойных пород. Принять участие 
в посадках имеют возможность все 
желающие. Ежегодно руководство ден-
дрария устраивает «зеленую» акцию: 
жители краевой столицы могут сами 
выбрать саженец, а специалисты под-
скажут место под его посадку.

СЕГОДНЯ ХАБА-
РОВСКИЙ ДЕНДРАРИЙ 

ЗАНИМАЕ Т  ПЛОЩА Д Ь СВЫШЕ 
11  ТЫСЯЧ ГЕК ТАРОВ И  РАСПО-

ЛАГАЕ Т  ОБШИРНЫМ УНИКА Л ЬНЫМ 
ГЕНОФОНДОМ ДЕНДРОФЛОРЫ, 

КОТОРЫЙ НАСЧИТЫВАЕ Т  ПОЧТИ 
400  ВИДОВ РАЗЛИЧНЫХ 

РАСТЕНИЙ

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: А ЛЕКСАНДР ЯНЫШЕВ

Любимое место отдыха жителей и гостей краевой столицы Хабаровский ден-
драрий ждёт большое преображение. Благодаря вниманию председателя пра-
вительства Российской Федерации Михаила Мишустина и выделенной по его 
поручению единой дальневосточной субсидии, уже к концу лета уникальная 
общественная территория станет более комфортной для посетителей.
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В КРАЕ ОБНОВЛЯЮТ МОСТЫ
В пяти районах Хабаровского края начались работы по восстановлению мостов по президентскому на-
циональному проекту «Инфраструктура для жизни». В этом году планируется отремонтировать 22 моста 
общей протяжённостью более тысячи погонных метров в шести муниципальных образованиях региона.

В СОВГАВАНИ ОТКРОЕТСЯ СПОРТИВНАЯ АРЕНА

БЛАГОД АРЯ  П РЕ ЗИД ЕНТСК И М  НАЦ П РО ЕК ТАМ  В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  ЗА  6  Л Е Т  
БЛАГОУСТРО ЕН О  БОЛ ЕЕ  600  ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ 
В  53  МУНИЦИПА ЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ .  ЭТО  ПАРК И ,  СК ВЕРЫ,  М ЕСТА 
П РИТЯЖ ЕН ИЯ  Л ЮД ЕЙ ,  СО ВРЕМ ЕН Н Ы Е  И  КО МФО РТН Ы Е  О БЩ ЕСТВЕН Н Ы Е 
П РО СТРАН СТВА ,  ГД Е  М О Г У Т  П РО ВОД ИТ Ь  СВО Й  Д О СУГ  Л ЮД И  РАЗН О ГО  ВОЗРАСТА . 

Зону активного отдыха обустраивают 
в Советской Гавани по нацпроекту 
«Инфраструктура для жизни». Соз-
данная «Спортивная арена» станет 
продолжением благоустройства 
городского парка «Зелёный мыс». 
Ранее здесь уже установили качели 
и скамейки, проложили асфальтиро-
ванные пешеходные дорожки.

П
осле обновления парк стал 
местом притяжения жителей. 
Здесь не только совершают 
прогулки, но и занимаются 
спортом, в том числе на откры-
том воздухе проходят занятия 
по стретчингу, проводят заряд-
ки.

– Благодаря национальным проек-
там в Советской Гавани стало больше 
комфортных пространств, где также 
можно проводить занятия в летний пе-
риод. Практически каждое утро я сама 
делаю разминку или зарядку в пар-
ке «Зеленый мыс» и нередко провожу 
здесь тренировки своим ученикам, – 

отмечает преподаватель по йоге, функ-
циональному тренингу и стретчингу 
Наталья Салеева.

Это не единственное благоустроен-
ное по нацпроекту пространство в Со-
ветско-Гаванском районе. Всего тако-
вых – более 20 мест. А в целом по краю 
их насчитывается 661.

– Федеральный проект «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
успешно реализуется в Хабаровском 
крае в рамках президентских нацпро-
ектов уже в течение 6 лет. Благода-
ря ему в регионе благоустроено бо-
лее 600 общественных пространств 
в 53 муниципальных образованиях. 
Это парки, скверы, места притяжения 
людей, современные и комфортные 
общественные пространства, где мо-
гут проводить свой досуг люди разного 
возраста. Благодаря инициативе Пре-
зидента России у нас будут появлять-
ся и новые территории. Так, в этом 
году уже идет ремонт городских про-
странств, выбранных людьми в голосо-
вании 2024 года. На сегодняшний день 
завершен ремонт 8 территорий из 79, 
выбранных жителями края, – рассказал 
член общественного совета региональ-
ного министерства ЖКХ Никита Божок.

Победители конкурса будут 
определены до 1 сентября 2025 года,  
а благоустройство начнётся 
в 2026-2027 годах. Средний размер 
гранта составит от 

ЛУЧШИЕ ИДЕИ ПОБОРЮТСЯ 
ЗА ФИНАНСИРОВАНИЕ
Восемь заявок от Хабаровского края на сумму 1,2 млрд рублей направлены на IV этап конкурса лучших 
проектов комфортной городской среды для населённых пунктов до 200 тысяч человек. Большая 
программа создания и благоустройства зон отдыха входит в президентский нацпроект «Инфраструктура 
для жизни».

Н
а федеральную поддержку 
претендуют программа ре-
конструкции парка «Стро-
итель» в Комсомольске-на- 
Амуре, проект модернизации 
проспекта Победы и сквера 
Центрального в Амурске. Выи-
грать могут и другие проекты –  

семейный парк в Ванино или сквер 
«Золото Умальты» в Чегдомыне, стади-
он «Локомотив» в Бикине и спортив-
но-патриотический комплекс «Насле-
дие» в Солнечном. Кроме того, жите-
лями поданы заявки на преображение 
аллеи памяти героев СВО в Николаев-
ске-на-Амуре и площади «Воинской 
памяти» в поселке Хор.

Победители конкурса будут опреде-
лены до 1 сентября 2025 года, а благо-
устройство начнется в 2026-2027 го-
дах. Средний размер гранта составит 
от 50 до 300 млн рублей. Хабаровский 

край участвует в конкурсе не первый 
год. Осенью обновленные простран-
ства появятся в Амурске, Солнечном, 
Новом Ургале, Хоре, Ванино и Корфов-
ском, которые стали победителями II 
этапа конкурса.

до 300
млн рублей
50

Т
ак, в Хабаровском районе вос-
становительные работы на 
объектах ведутся на 5 км и 7 км 
дороги «Подъезд к селу Гал-
кино», также на 
дороге «Подъезд 
к селу Малышево» 
идёт восстанов-

ление моста через реку 
Чернолесье, специалисты 
здесь приступили к стро-
ительству временного со-
оружения.

В районе имени Лазо на 
мосту через ручей Школь-
ный идёт работа по уста-
новке опор и пакетов про-
лётных строений.

В Комсомольском рай-
оне продолжается вос-
становление мостов че-
рез реки Аксян (62 км) 
и Туганина (76 км) на 
дороге Селихино – Ни-
колаевск-на-Амуре. На 
данный момент установ-
лены временные опоры, демонти-
рованы железобетонные плиты про-

езжей части и созданы конструкции 
для соединения мостов с насыпью. 
Сейчас специалисты проводят пе-
скоструйную очистку металлокон-

струкций для последую-
щей покраски пролётных 
строений. Также идёт 
подготовка опалубки для 
монолитной плиты про-
езжей части.

В Солнечном рай-
оне на дороге Комсо-
мольск-на-Амуре – Чег-
домын ремонтируют 
пять мостов: через реки 
Хальваси (8 км), Холуни 
(25 км), Хурмули (46 км), 
Горин (79 км) и восстанав-
ливают железнодорожный 
путепровод (56 км).

В Охотском округе 
проводят подготовитель-
ные работы по заготовке 
пиломатериалов и изго-
товлению ряжевых опор.

Завершить восстанов-
ление мостов планируют к концу ок-
тября текущего года.

В этом году 
в Хабаровском 

крае планируется 
отремонтировать 

22
моста

общей протяжённостью 
более тысячи погонных 

метров в шести 
муниципальных 

образованиях региона
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Специалисты Социального фон-
да ради увеличения доли рабо-
чих мест для инвалидов готовы 
оказать максимальную помощь 
работодателям, готовым трудоу-
строить людей с ограниченными 
возможностями. В Хабаровске 
получить консультации мож-
но в Телеграм-канале sfrchat_
khveao или по телефону 8 (4212) 
911–230. 

сировало 85 компаниям и предприяти-
ям часть расходов за найм 370 безра-
ботных. 

На каждого работника предостав-
лена субсидия, которая компенсирует 
часть расходов компаний по зарплате 
и страховым взносам в общей слож-
ности на 20 миллионов рублей. Такая 
выплата производится три раза: по за-
вершении первого, третьего и шестого 
месяцев работы человека.

В 2025 году размер компенсации 
составляет 100 тысяч рублей на со-
трудника и предоставляется при ус-
ловии приема на работу ветеранов 
специальной военной операции, 
людей с инвалидностью, уволенных 
с военной службы, одиноких и мно-
годетных родителей, усыновителей, 
опекунов несовершеннолетних детей. 
Посмотреть весь список можно на 
сайте СФР.

– Как работодателю оформить 
такую субсидию?

– Нужно разместить информацию 
о подходящем под субсидию вакант-
ном рабочем месте на единой циф-
ровой платформе «Работа в России». 
Затем направить заявление в служ-
бу занятости через личный кабинет 
платформы, после чего специалисты 
помогут работодателю с подбором 
персонала. 

В течение десяти дней с момента по-
дачи заявления на получение субсидии 
отделение СФР по Хабаровскому краю 
и ЕАО перечислит деньги.

Вопросы о программе субсидирова-
ния найма работников можно задать 
специалистам отделения Социального 
фонда России по Хабаровскому краю 
и ЕАО в специальном чате в телеграм 
(sfrchat_khveao), а также по телефо-
ну региональной «горячей линии» для 
страхователей: 8 (4212) 911–230.

К С Т А Т И

НА  КАЖДОГО  РАБОТНИКА  ПРЕДОСТАВЛЕНА  СУБСИДИЯ, 

КОТОРАЯ  КОМПЕНСИРУЕТ  ЧАСТЬ  РАСХОДОВ  КОМПАНИЙ 

ПО  ЗАРПЛАТЕ  И  СТРАХОВЫМ ВЗНОСАМ В  ОБЩЕЙ СЛОЖ-

НОСТИ  НА  20  МИЛЛИОНОВ  РУБЛЕЙ.  ТАКАЯ  ВЫПЛАТА 

ПРОИЗВОДИТСЯ  ТРИ  РАЗА:  ПО  ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРВОГО, 

ТРЕТЬЕГО  И  ШЕСТОГО  МЕСЯЦЕВ  РАБОТЫ ЧЕ ЛОВЕКА.
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К О М П Е Т Е Н Т Н О

ТРУДОУСТРОЙСТВО ИНВАЛИДОВ 
ПООЩРЯТ РУБЛЁМ

Нововведения разработаны, чтобы 
повысить заинтересованность 
работодателей в трудоустройстве 
людей, имеющих ограниченные 
возможности здоровья. Размер 
выплат – до

200
тысяч рублей
за одно рабочее место

С начала 2025 года у работодателей Хабаровского края появилась возможность при 
трудоустройстве людей с инвалидностью, в том числе участников СВО, получить субсидию 
от государства. Как работает эта инициатива на практике, читайте в интервью управляющего 
отделением Социального фонда России по Хабаровскому краю и ЕАО Алёны Никулиной 
специально для нашего издания.

- А
лёна Юрьевна, на что 
конкретно бизнес мо-
жет потратить эти 
деньги?

– Компенсации идут 
на оснащение рабочих 
мест для инвалидов 
первой и второй групп, 

в том числе ветеранов боевых дей-
ствий. Нововведения разработаны, что-
бы повысить заинтересованность ра-
ботодателей в трудоустройстве людей, 
имеющих ограниченные возможности 
здоровья. Размер выплат – до 200 тысяч 
рублей за одно рабочее место.

Для получения субсидии работода-
телю нужно с нуля создать рабочее ме-
сто для человека, у которого проблемы 
со здоровьем, или доработать, адапти-
ровать уже существующее, чтобы он 
мог свободно выполнять свои долж-
ностные обязанности.

– Какое оборудование можно ку-
пить, чтобы получить выплаты?

– Возместить часть расходов можно 
на закупку основного и вспомогатель-
ного оборудования, технических при-
способлений, рабочей и специальной 
мебели. Помимо этого, компенсируют-
ся расходы на его монтаж и установку, 
а также обустройство рабочего места на 
дому, если такая форма работы закре-
плена в трудовом договоре.

Рабочие места оснащают под каж-
дого конкретного человека или сразу 
для группы работников с одинаковыми 
проблемами здоровья. Работодатель 
обязан выполнить главное условие – 

трудоустроить инвалида после 1 янва-
ря 2025 года на срок не меньше 9 ме-
сяцев. Это должно быть зафиксировано 
трудовым договором. 

Затем в течение трёх месяцев со дня 
подписания трудового договора рабо-
тодатель направляет в службу занято-
сти заявление на получение субсидии. 
К нему нужно приложить все докумен-
ты, подтверждающие расходы.

Дальше служба занятости в течение 
15 рабочих дней проверяет эти сведе-
ния. Специальная комиссия сверяет 
копии финансовых документов, под-
тверждающих затраты. В случае, ес-
ли все условия компания выполнила, 
центр занятости передаёт заявление 
в региональное отделение Соцфонда. 
А уже оно включает работодателя в ре-
естр на выделение компенсации и в те-
чение 10 дней переводит средства.

– А есть еще какие-то программы 
финансовой поддержки работода-

телей, которые бы стимулировали 
их заниматься привлечением кадров 
в регион?

– Одной из программ является «Мо-
бильность 2.0». По ее условиям субси-
дии предусмотрены для организаций 
оборонно-промышленного комплекса, 
а также предприятий из перечня при-
оритетных отраслей экономики, если 
работнику оказана финансовая по-
мощь в связи с переездом из другого 
региона. 

Перечень организаций и предприя-
тий утвержден правительством Хаба-
ровского края. Познакомиться с ним 
можно на портале комитета по труду 
и занятости.

Кроме этого, страхователи Хабаров-
ского края активно пользуются про-
граммой субсидирования за трудоу-
стройство безработных. Так, в 2024 году 
отделение Социального фонда России 
по Хабаровскому краю и ЕАО компен-
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ЗАБЕРИТЕ СВОИ 
БОТИНКИ ОБРАТНО!

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: НЕЙРОСЕТЬ «ШЕДЕВРУМ»

Крупные покупки, к которым мы, как правило, долго 
готовимся, иногда оборачиваются большим разочарованием. 
Часто это происходит из-за нашей же невнимательности, 
неосторожности. Мы забываем о простых советах – прежде 
чем что-то купить, надо изучить рынок, предложения, цены 
и только потом делать выбор. 

О НОВЫХ КОНФЛИКТНЫХ СЛУЧАЯХ 

ПОКУПАТЕЛЕЙ С ПРОДАВЦАМИ 

РАССКАЗЫВАЕТ ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 

СЕКТОРА ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ В СФЕРЕ ТОРГОВЛИ 

И БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 

АДМИНИСТРАЦИИ ХАБАРОВСКА

АЛЕКСЕЙ КОНДРАТЬЕВ. 

ВЫ КУПИЛИ СНЕГОХОД? 
НЕТ, ЗАПЧАСТИ! 

– В этом году мы столкнулись с но-
вой для нас проблемой, – рассказы-
вает Алексей Кондратьев. – В Хаба-
ровске есть магазин, который торгует 
снегоходами. Приходит гражданин 
и хочет купить это средство передви-
жения. Платит деньги, ему дают чек, 
а в нем написано, что купил он запча-
сти. Не сам снегоход, а запчасти к не-
му! Понятно, ему популярно объяс-
няют, что дома все это надо собрать. 
Почему-то в готовом виде снегоход 
не продается. Но тут вопрос в чем? 
Если, допустим, у покупателя слу-
чится недостаток тех самых деталей, 
он не сможет предъявить претензию 
продавцу по поводу снегохода, он 
купил не готовое транспортное сред-
ство, а только запчасти. 

Именно так все и вышло. Выяснилось, 
что деталей действительно не хватает. 
И обнаружил это покупатель, естествен-
но, дома, когда стал собирать конструк-
цию. Конечно, он пошел в магазин, а ему 
говорят, дескать, никаких претензий 
они не принимают. И только с помощью 
специалистов сектора по защите по-
требителей удалось заставить магазин 
недостающие детали человеку все же от-
дать. И таких незадачливых любителей 
зимнего отдыха, которые могли остаться 
без снегоходов, было уже три. 

А теперь тот же самый магазин про-
дает квадроциклы. И точно так же – 
в запчастях. 

– Вчера к нам обратился покупатель 
и рассказал подобную историю, – объ-
ясняет мой собеседник. – В чеке у него 
перечень запчастей, которые и должны 
стать квадроциклом. Он его собрал, по-
ездил на нем два-три дня, и он у него 
сломался. Я объясняю, вы же купили 
запчасти! В любом случае надо обра-
щаться в магазин с претензией, пусть 
уже там разбираются, что произошло 
и кто в этом виноват? Ясно одно, что 
стоимость квадроцикла покупатель не 
вернет, он его не приобретал. В лучшем 
случае вернут деталь, которая вышла 
из строя. Сам владелец магазина на 
контакты не идет, ничего не объясняет. 

Квадроцикл, как и снегоход, – 
дорогое удовольствие, они стоят 
400-500 тысяч рублей. Специалисты 
советуют внимательно смотреть: за 
что вы платите деньги? Если в че-
ке перечислены детали, потрудитесь 
проверить их наличие в магазине, 
чтобы не возникало проблем потом. 
Не хотите рисковать, убедитесь, что 
вы купили именно снегоход, и в чеке 
это черным по белому написано, а не 
его составляющие. 

То же самое происходит и с тепли-
цами. Оказывается, теплица – это тоже 
две части: сам каркас и поликарбонат. 
И когда трескается покрытие, человеку 
говорят: причем тут теплица? Матери-
ал вы покупали отдельно! А гарантия 
распространяется только на каркас. 
И получается, что поликарбонат ни-
как нельзя ни поменять, ни вернуть. 
То есть находится масса оснований, по 
которым сам дачник оказывается ви-
новат. Единственный выход – покупать 
материал заново. И опять совет: ищите 
готовую теплицу!

НУЖНА ЛИ ХОЛОДИЛЬНИКУ 
ШУБА?

Летом, как оказывается, возникает 
три актуальные темы – кондиционе-
ры, холодильники и обувь. Ситуации 
примерно одинаковые. Купил человек 
кондиционер, спустя время он пере-
стал охлаждать воздух. Покупатель – 
в магазин, ему говорят: виноваты уста-
новщики, вам неправильно установили 
кондиционер. Алексей Кондратьев по-
ясняет: если есть претензии к качеству 
товара, надо обращаться к продавцу 
и получить от него письменный от-
вет. Если компания написала, что то-
вар был исправный, надо потребовать 
проведения экспертизы. Вот если экс-
перт установит, что с кондиционером 
изначально все в порядке, заводского 
дефекта там нет, тогда все претензии 
к установщику. Главное, чтобы с ним 
был договор. А если его нет, тогда у вас 
одной проблемой станет больше. 

Ну, хорошо, можно неправильно 
установить кондиционер, но холо-
дильник? 

– Случай тут такой, – рассказывает 
Алексей Кондратьев. – Человек приоб-
рел холодильник капельного типа, на 
задней и на боковых стенках стала на-
мерзать ледяная шуба. Мастер пришел, 
посмотрел, говорит: это особенность 
работы такого холодильника, он сам 
не размораживается. Если товар имеет 
специфические свойства, все послед-
ствия должны быть прописаны в ин-
струкции, то есть человек должен знать 
об этом заранее. Если это не прописа-
но, а просто обозначено, что холодиль-
ник капельного типа, покупатель имеет 
полное право товар вернуть и забрать 
деньги.

А теперь про обувь. Женщина ку-
пила ботинки, проносила неделю, от-
клеилась подошва. Покупательница 
приходит в магазин, пишет заявление 
и просит вернуть ей деньги. По закону 
она имеет на это право. Продавец обувь 
взял, спустя время позвонил и предла-
жил забрать ботинки, которые они от-
ремонтировали. Женщина возмущена: 
я просила вернуть деньги! Мой собе-
седник утверждает, что тут, безуслов-
но, прав покупатель, потому что закон 
дает ему выбор: потребовать возврата 
денег, замены товара, ремонта либо 
уменьшения его цены. То есть мага-
зин не может диктовать свои правила. 
А как тогда быть? Идти в суд! 

ОБЫЧНЫЙ ТЕЛЕФОН 
В СУДЕ СТАЛ ЗОЛОТЫМ

Если покупатель требует возврата 
денег, у продавца есть 10 дней, чтобы 
их вернуть. Если он этого не делает, то, 
начиная с 11 дня, можно требовать не-
устойку в размере 1% от стоимости то-
вара за каждый день.

– Скажем, стоимость ботинок – 5 ты-
сяч рублей, неустойка 1% за каждый 
день просрочки, моральный вред, – 
говорит Алексей Кондратьев. – А если 
суд выносит решение в вашу пользу, 
покупатель получит еще и 50% от этой 
суммы как штраф в его пользу. Сумма 
получится приличная. Однажды поку-
патель сотового телефона за 16 тысяч 
рублей (аппарат оказался неисправен) 
пошел в суд и выиграл 139 тысяч. 

 Иногда покупатель страдает из-за 
своей невнимательности. Солидный 
человек покупает дорогие часы за 
300 тысяч рублей. Они у него ломают-
ся. Он обращается в сервисный центр, 
часы чинят. Но спустя время они опять 
не идут. Так повторяется второй и тре-
тий раз. И тут ему говорят, извините, 
теперь ремонт только за деньги. Не 
гарантийный случай! Оказалось, что 
товар-то покупателю в магазине под-
менили. К дорогим часам выдается 
гарантийный талон с серийным номе-
ром механизма. Покупатель не обратил 
внимания, а ему выдавали часы с дру-
гим номером. Теперь суд решает, слу-
чайно это произошло или умышленно, 
и кто тут прав, а кому нести убытки. 

Большое количество жалоб по-преж-
нему поступает на интернет-торговлю. 
Заказывала покупательница одно пла-
тье, прислали другое, просила одни 
духи, получила другие. И куртка оказа-
лась не та, что на картинке, и кухня не 

та, что так понравилась. В случае раз-
ногласий люди сразу же обращаются на 
торговую площадку, откуда товар при-
шел. На самом деле претензии следу-
ет обратить к продавцу, у которого вы 
непосредственно товар купили, к тому, 
кому заплатили деньги. Озон, Вайлд- 
берриз – только торговые площадки.

Отношения покупателя и продавца 
при дистанционной торговле законо-
дательно детально так до сих пор и не 
урегулированы, а потому покупатель 
часто остается незащищенным. Так что 
тут уж выбирать: экономить, но при 
этом рисковать, или купить товар в со-
седнем магазине. 

СПЕЦИА ЛИСТЫ  СОВЕ Т УЮТ  ВНИМАТЕ Л ЬНО  СМОТРЕ Т Ь: 

ЗА  ЧТО  ВЫ  ПЛАТИТЕ  Д ЕН ЬГИ?  ЗА  ГОТОВЫЙ 

СНЕГОХОД  ИЛИ  ЗА  Д Е ТА ЛИ,  ИЗ  КОТОРЫХ  ЕГО  ЕЩЁ 

НА ДО  СОБРАТ Ь  ДОМА?
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ТО ,  Ч ТО  У  ПАП О РОТН И К А 
НАП О М И НАЕ Т  Л ИСТ  –  ВО ВСЕ  Н Е 
Л И СТ,  А  Ц Е ЛА Я  СИ СТЕМА  ВЕ ТВЕЙ.

КАК ДЕТИ ЧЕРЕПАШАТ СПАСАЛИ

В ПРИГОРОДЕ ХАБАРОВСКА 
ИЩУТ ЦВЕТОК ПАПОРОТНИКА
Старинная легенда гласит: кому удастся отыскать цветущий папоротник, тому уготованы вечные 
молодость и здоровье. Наука сейчас доказала, что сделать это в принципе невозможно. Папоротник 
размножается, как и грибы, спорами. А значит цветов у этого растения не бывает в принципе. Однако 
в социальных сетях хабаровчане публикуют снимки папоротников с похожими на соцветия придатками.

Своевременное решение об изъятии 
яиц позволило волонтёрам спасти 
черепашье потомство от замерзания. 
Из

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: «ЗАПОВЕДНОЕ ПРИАМУРЬЕ»

Трогательная история случилась в Нанайском районе. Участники эковолонтёр-
ского отряда «Юный эколог» из села Иннокентьевка выпустили на волю своих 
подопечных черепах-трио, за жизни которых боролись с осени прошлого года. 
Школьники взяли на себя ответственность за судьбы маленьких черепашат, 
которым без помощи детей грозила верная смерть.

Н
апомним, что ребята не пер-
вый год проводят исследова-
ния с помощью фотоловушек 
и сами регулярно посещают 
излюбленные места размно-
жения рептилий. Так, в ходе 
одного из последних экспери-
ментов юные экологи обрати-

ли внимание, что кладки краснокниж-
ной пресноводной черепахи, если их 
не затапливает при высоком уровне 
Амура, полностью разоряют местные 
хищники.

Чтобы спасти популяцию, школьни-
ки решили построить на берегу дамбу, 
огороженную сеткой, что действитель-
но помогло – кладки черепашьих яиц 
никто не тронул. Но приключилась 
другая напасть – неприятный сюрприз 
преподнесла погода. Июль в прошлом 
году теплом не радовал, в результате 
чего вода в Амуре не смогла прогреть-
ся до нужных температур. В итоге раз-
множение задержалось на две недели.

Нужно было экстренно принимать 
решение, ведь температура воздуха 
с каждым днём понижалась. Возник-
ла реальная угроза, что оставшиеся 
детёныши так и замёрзнут внутри яиц. 
В итоге было принято решение изъять 
из природы 16 черепашьих кладок для 
искусственного разведения. В итоге 
удалось спасти 620 яиц, 509 из которых 
были с зародышами, однако выжить 
было суждено не всем.

До октября 2024 года из-за низких 
температур из 16 кладок не вылупил-
ся ни один детёныш. Своевременное 
решение об изъятии яиц позволило во-
лонтёрам спасти черепашье потомство 
от замерзания. Из 600 переохлаждён-
ных яиц в бытовых инкубаторах детям 
удалось вывести чуть больше 200 осла-

пах агрессивно вели себя, а некоторые 
спокойно реагировали на нас. Правда, 
иногда дрались между собой во время 
кормёжки, – рассказала юная участ-
ница эковолонтёрского отряда София 
Кузнецова.

Подросшие Васьки, Маринки, Яри-
ки, Евы и Пашки накануне вернулись 
в родную стихию – их экологи выпусти-
ли в протоку Хоринскую под контролем 
научных сотрудников ФГБУ «Заповед-
ное Приамурье». На сегодняшний день 
это локация более всего подходит для 
обитания краснокнижных рептилий. 
В радиусе 15 километров от этого места 
для них обеспечена хорошая кормовая 
база. Кроме того, здесь есть «зимоваль-
ная яма» и нет хищников, которые мо-
гут угрожать черепахам.

По словам руководителя волонтёр-
ского отряда «Юный эколог» Дмитрия 
Кришкевича, подрастающим детёны-
шам не грозит затопление – вокруг про-
токи, по словам педагога, какая бы высо-
кая вода ни была, всегда остается берег, 
в том числе скалы. Также недалеко от 
места выпуска расположены так назы-
ваемые «черепашьи острова», где взрос-
лые самки обычно откладывают яйца.

600
переохлаждён- 
ных яиц  
в бытовых 
инкубаторах 
детям 

удалось 
вывести 
чуть 
больше 200

бленных детёнышей. Но в дело вмеша-
лась новая напасть – большинство че-
репашат отказывались есть.

При выяснении причин было уста-
новлено, что рептилии заразились 
опасным грибком – в основном от него 
страдают красноухие черепахи и аква-
риумные рыбы. Ситуация казалось фа-
тальной, но экологи взяли себя в руки 
и приступили к лечению подопечных. 
Ситуация стабилизировалась лишь 
28 февраля, так как в этот день был 

Д А Л Ь-
НЕВОСТОЧНЫЕ 

АИСТЫ,  В  ОТЛИЧИЕ 
ОТ  СВОИХ  ЕВРОПЕЙСКИХ 

СОБРАТ ЬЕВ,  КОТОРЫЕ  СЕ ЛЯТ-
СЯ  РЯДОМ  С  ЧЕ ЛОВЕЧЕСКИМ 

ЖИЛ ЬЁМ,  СОВЕРШЕННО  НЕ 
ПЕРЕНОСЯТ  БЛИЗОСТИ 

ЛЮД ЕЙ

АИСТЫ МЕНЬШЕ БОЯТСЯ ЛЮДЕЙ
Очень редкие птицы – дальневосточные аисты – отмечены в непосредственной близости от Хабаров-
ска. Это достаточно удивительный факт. Дело в том, что наши аисты, в отличие от своих европейских 
собратьев, которые селятся рядом с человеческим жильём, совершенно не переносят близости людей. 
Однако документалисты студии экспедиционного видео «Сэвэн» сумели запечатлеть гнёзда этих нелю-
димых птиц совсем недалеко от пригородных сёл Благодатное и Князе-Волконское.

- М
ы работали в Хаба-
ровском районе не-
сколько дней. Сня-
ли появление птен-
цов у аистов. Их бы-
ло четверо. Но один 
был совершенно 
б е с п о м о щ н ы й . 

В один из приездов аистят в гнезде 
осталось трое. Самого слабого просто 
вытолкнули. Таков естественный отбор 
у аистов, – рассказал в эксклюзивном 
интервью корреспонденту нашего из-

дания руководитель студии «Сэвэн» 
Владимир Чебанов.

Обычно дальневосточные аисты 
предпочитают строить гнёзда на лево-
бережье Амура. Там людей очень мало, 
потому фактор беспокойства для этих 
грациозных птиц минимален.

В Амурском районе главным обра-
зом для сохранения популяции аистов 
создан заповедник «Болоньский». Он 
входит в федеральное объединение 
особо охраняемых природных терри-
торий «Заповедное Приамурье».

Б
отаники объясняют: это папо-
ротник чистоустник азиатский. 
Он для размножения выпуска-
ет спороносные вайи, в специ-
альных спорангиях как раз 
и будут вызревать споры. Также 
и у страусника образуются спо-
роносные побеги. Однако это 

относится не ко всем видам папорот-
ников. У того же орляка спорангии ма-
ленькие и находятся по краю стеблей.

Еще один интересный факт – у папо-
ротников нет листьев:

– То, что у папоротника напомина-
ет лист – вовсе не лист, а целая система 
ветвей, по своей природе расположен-
ных в одной плоскости, – рассказали 
в ФГБУ «Заповедное Приамурье».

зафиксирован последний случай гибе-
ли черепашек от истощения. Болезнь 
отступила. В итоге в живых осталось 
127 особей, которым школьники дали 
собственные имена.

– Ухаживать за черепашками во-
семь месяцев было очень трудно. Когда 
меняешь грунт в коробе, нужно вни-
мательно смотреть, вытащил ли ты 
всех черепах и при этом стараться не 
сломать им лапу или шею. Ведь они 
такие маленькие. Некоторые из чере-

ослабленных 
детёнышей
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Центральная набережная Хабаровска на рубеже XIX и XX веков Вид на хабаровский Утёс

–  НАСТО-
ЯЩИМ  Д НЁМ 

РОЖ Д ЕНИЯ  Х АБА-
РОВСК А  СТОИТ  СЧИТАТ Ь 

12  ИЮЛЯ  ПО  НОВОМУ 
СТИЛЮ,  –  ГОВОРИТ 
ИСТОРИК  ВЯЧЕСЛАВ 

ЛУШНОВ

ОТКРЫТ НОВЫЙ ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ ХАБАРОВСКА

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Известный хабаровский 
историк и писатель Вяче-
слав Лушнов определил 
настоящую дату основания 
крупнейшего города рос-
сийского Дальнего Востока. 
По его мнению, отмечаемый 
в конце мая день рождения 
Хабаровска выбран по ошиб-
ке. Это открытие краевед 
сделал во время изучения 
хранящихся в фондах Госу-
дарственного архива воен-
но-морского флота им. Петра 
Великого в Санкт-Петербурге 
документов.

- Т
ам был оцифрован фонд 
адмирала Казакевича, 
который был первым 
военным губернато-
ром Приморской обла-
сти и ему подчинялись  
войска от Николаев-
ска до Владивостока. 

Я приобрёл и тщательно изучил став-
шие доступными документы той поры. 
Ранее никто и не пытался в них разо-
браться, – рассказал Вячеслав Лушнов 
в эксклюзивном интервью корреспон-
денту нашего издания. – Особенно моё 
внимание привлекли сохранившиеся 
в архиве рапорты начальника Уссу-
рийского и Сунгарского постов сотни-
ка Павла Петровича Киселёва с июля 
1857 по июль 1858 года.

ГДЕ БЫТЬ ПОСТУ НА 
АМУРЕ И УССУРИ

Этот человек заведовал основанны-
ми в устьях Уссури (на месте нынеш-
него села Казакевичево) и Сунгари 
(недалеко от современного посёлка 
Нижнеленинское в ЕАО) постами. Он 
постоянно докладывал о положении 
дел генерал-губернатору Восточной 
Сибири Николаю Муравьёву, позже по-

лучившему за присоединение Приаму-
рья приставку к фамилии Амурский.

Середина и конец 50-х годов поза-
прошлого века, по Амуру одним за дру-
гим отправляются сплавы из Забайка-
лья до его устья. Они были организова-
ны Муравьёвым и его сподвижниками. 
Благодаря этому на берегах великой 
реки основывают первые русские посе-
ления и военные посты.

Уссурийский пост, которым руководил 
уже упомянутый выше сотник Киселёв, 
решено было построить в устье левого 
притока Амура. В 1857 году по протекаю-
щему рядом с ним рукаву пытался прой-
ти военный пароход «Амур». Однако из-
за маловодья он сел на мель. Зимовать 
ему пришлось во льдах. Тогда-то Киселёв 
и понял, что место для расположения по-
ста выбрано крайне неудачно.

БУРИ – ЗНАЧИТ ИЗЛУЧИНА

Об этом сотник доложил прибывшему 
31 мая 1858 года в Уссурийский пост по 
пути в низовья Амура генерал-губерна-
тору Муравьёву. В качестве нового места 
Киселёв предложил разместить военный 
пост на высоком берегу в излучине реки 
около гольдского стойбища Бури. В пере-
воде на русский это слово означает излу-
чину. В самом деле, около современного 
Хабаровска Амур, который тысячи ки-

лометров тёк и течёт с запада на восток, 
вдруг делает резкий разворот и направ-
ляется на север, к Охотскому морю.

– Муравьёв с доводами согласил-
ся, но никаких конкретных приказов 
не дал. Поэтому 31 мая никак нельзя 
считать днём основания Хабаровки. 
Переброска из Благовещенской стани-
цы войск 13-го линейного сибирского 
батальона началась только в июне того 
года. Но, как говорится в документах, 
они сидели и ждали распоряжений Му-
равьёва о закладке поста на новом ме-
сте. И только 30 июня, на обратном пути 
из Николаевска и Софийска, Муравьёв 
даёт такое распоряжение. С учётом то-
го, что в XIX веке разница между юли-
анским и григорианским календарями 
составляла 12, а не 13 дней, как сейчас, 
настоящим днём рождения Хабаровска 
стоит считать 12 июля по новому сти-
лю, – говорит Вячеслав Лушнов.

Кстати, в документах той поры осно-
ванный по приказу Муравьёва новый 
пост равноправно назывался как Хаба-
ровкой, так и Хабарово.

КАК ВОЗНИКЛА ОШИБКА 
С ДАТОЙ ОСНОВАНИЯ 
ХАБАРОВСКА?

Но откуда же взялась дата основа-
ния Хабаровска 31 мая 1858 года? Она 

даже выгравирована на мемориальной 
доске в честь высадки 13-го линейного 
батальона на Амурском утёсе.

– Ошибка пошла от Ивана Платоно-
вича Барсукова, который в 1891 году 
выпустил двухтомник к десятилетию 
со дня смерти Муравьёва-Амурского. 
В нём он очень поверхностно подошёл 
к изучению документов, перепутал всё 
и указал, будто 31 мая 1858 года и бы-
ло принято решение об основании Ха-
баровки, хотя на самом деле до этого 
события оставалось после поездки 
Муравьёва в Уссурийский пост и его 
встречи с сотником Киселёвым ещё 
больше месяца, – говорит Вячеслав 
Лушнов.

Введённые в научный оборот до-
кументы из архива военно-морского 
флота Вячеслав Лушнов опубликовал 
в своей новой книге «На память о Ха-
баровске. Спасибо за визит!», где он 
в подробностях рассказал обстоятель-
ства основания Хабаровки. 

По поводу же возможного переноса 
празднования годовщины основания 
города с мая на июль есть реальные со-
мнения в его целесообразности. Всё-та-
ки середина лета – время каникул и от-
пусков, поэтому уже прижившаяся да-
та в самом конце весны, скорее всего, 
так и останется временем проведения 
праздничных гуляний.
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МОДА ПРЕХОДЯЩА, СТИЛЬ ВЕЧЕН
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: ЕЛЕНА ИЩЕНКО

Она любит украшать жизнь красивыми вещами, коллекционирует всё, что связано с модой, – открытки XIX века, раскрашенные 
вручную, антикварную вышивку для дамского портсигара и зажигалки, ажурные зонтики, китайский фарфор. Но художник-
дизайнер Марина Мармило, которая представила свою семейную реликвию в музее Истории города Хабаровска, не только хранит 
изящные предметы, но создает произведения искусства сама. 

С  ПЕРВЫХ  Д НЕЙ  СВО  ОНА  СТА ЛА  ПОМОГАТ Ь  ФРОНТ У. 

АТЕ Л ЬЕ  ШИЛО  Д ЛЯ  НАШИХ  РЕБЯТ  ТОЛСТОВКИ, 

БА ЛАК ЛАВЫ,  ТАК ТИЧЕСКИЕ  КОСЫНКИ  В  БОЛ ЬШОМ 

КОЛИЧЕСТВЕ.  ПАВЕ Л  РАЗРАБОТА Л  ШЕВРОН  Д ЛЯ 

ПОД ШЕФНОГО  АРТИЛЛЕРИЙСКОГО  ПОЛК А ,  НА 

ОСНОВЕ  КОТОРОГО  ПОТОМ  РАЗРАБОТА ЛИ  ЗНАМЯ.

Семейное древо
Свекровь Марины Валентина Ми-

хайловна собрала их семейное древо 
по записям своей мамы, вышившей 
их родословную. Так что музейной вы-
шивке – больше ста лет. Марина про-
должила дело, добавив в крону новые 
ветви и листья. Оказывается, их, Мар-
мило, на Дальнем Востоке много. 

Марина из семьи военного, ее отец 
служил в Хабаровске, здесь они позна-
комились с мамой. А когда родилась 
Марина, отца Сергея Павловича пере-
вели в Приморье, жили они на Русском 
острове. Военная служба, похоже, у них 
в роду. Дед Марины Павел Тимофеевич 
Слесарев был командиром артилле-
рийской батареи. Когда началась Ве-
ликая Отечественная война, дед нахо-
дился в Брестской крепости. Но именно 
в тот день его с бойцами не оказалось 
на месте, они уехали на полигон. Это 
и спасло их от неминуемой гибели. Он 
прошел всю войну до Победы. Причем 
всякий раз оказывался в стратегически 
важных местах, когда необходимо бы-
ло взять ту или иную высоту. Так они 
штурмовали Кенигсберг, этот непри-
ступный укрепрайон Третьего Рейха. 

Потом дед как военный строитель 
восстанавливал города. А вот отец 
срочную служил на атомной подводной 
лодке на Камчатке, потом командовал 
большим десантным кораблем «Сер-
гей Лазо». Когда отец возвращался из 
очередного похода, они с братом жили 
у него на корабле по два-три дня под 
присмотром моряка-ординарца. Оче-
видно, впечатления детства определи-
ли судьбу брата. Павел Сергеевич тоже 
стал военным. Потом семья вернулась 
домой, в Хабаровск. Марина любит 
свой город, в нем ей хорошо живется 
и работается. 

Экономист по специальности, Мари-
на двадцать лет проработала в Акаде-
мии экономики и права, преподавала 
финансы и кредит. В свободное время 
со студентами занимались художе-
ственной самодеятельностью, ставили 
сценки, придумывали костюмы. Даже 
будучи в декретном отпуске, Марина 
помогала им советами, подбрасывая 
новые идеи. Когда у нее родился ре-
бенок, муж сказал, что на работу она 
больше не пойдет, займется воспита-
нием дочери. Но через год Марине ста-
ло скучно, она решила изучать дизайн. 

Уроки у амурского 
Ван Гога

Занятия предполагали уроки живо-
писи. Рисование так увлекло Марину, 
что она погрузилась в него с головой. 
Энергичная, она устроила выставку 
декоративных работ в Арт-подваль-
чике, ездила с выставками в Китай. 
Естественно, пришло желание учиться 
рисованию дальше. Так она стала брать 
уроки у художника Андрея Павленко-

вича. Марина признается, что тогда 
поняла, что, по сути, ничего не умеет. 
Два года она постигала азы рисования, 
а ведь ей казалось, что она уже вполне 
состоявшийся художник. Свои универ-
ситеты Марина Мармило продолжила 
с Ильей Лихановым, человеком и ху-
дожником невероятной чистоты и ще-
дрости. Не зря его называют амурским 
Ван Гогом. Каждую субботу ездила к не-
му на занятия в Сикачи-Алян.

– Илья Дмитриевич помог мне рас-
крыться, почувствовать цвет, – говорит 
моя собеседница. – С ним я почувство-
вала свободу, лёгкость. 

Но в ее жизни в очередной раз все 
круто поменялось. Муж купил офисное 
помещение в их доме. Оказалось, оно 
с обременением – ателье с коллекти-
вом и всем оборудованием. Прежние 
хозяева просили не оставить людей без 
работы. Марина Мармило признается, 
что в первый год у нее были сплошные 
метания, как всем этим управлять, где 
искать заказы, чтобы платить зарплату, 
и как реализовывать себя, а не только 
шить фирменные фартуки и халаты. 
Но она справилась. Как человек твор-
ческий, она окунулась в новую стихию, 
в мир моды и красоты. Стала создавать 
коллекции модной одежды. И не только 

из готовых тканей. К своему юбилею она 
заказала печать тканей по авторским 
эскизам. Не зря же училась рисованию! 
Получилась оригинальная коллекция! 

Теперь раз в месяц она проводит 
модные вечеринки, читает лекции 
о моде и ее тенденциях. Ее всюду зовут, 
в том числе музеи, знают, что Мари-
на принесет с собой праздник. Третий 
год ее приглашают в Москву на показы 
афро-моды. Ее любимая тема – Африка 
и знойные по цвету, горячие ткани, из 
которых создаются такие же солнечные 
вещи. 

У нее есть группа девушек, которые 
показывают ее одежду. Для них Марина 
шьет специальные коллекции. Причем 
они постоянно меняются, потому что 
вещи продаются, она создает новые. 
К ней обращаются модельные агент-
ства, заказывая одежду опять же для 
моделей. Но Марине Мармило хочется 
одевать и женщин, которые не уклады-
ваются в идеальные формы. Они ведь 
тоже видят себя нарядными и красивы-
ми. Так вот женщины у нее буквально 
расцветают, она чувствует, что подхо-
дит каждой из них. Ее клиентки зна-
ют, что другого такого наряда больше 
ни на ком не увидят. Единственный  
экземпляр! 

Жемчуг всегда прав
Модельер считает, что главное 

в гардеробе женщины – платье, хорошо 
сшитое, оно, безусловно, ее украша-
ет, подчеркивает достоинства фигуры. 
Она любуется хорошо одетыми жен-
щинами, которых видит на улице. Ее 
печалит вид прохожих в облегающих 
брюках и цветных бесформенных коф-
точках, они будто лыжницы. 

– Надо научиться носить одежду и ак-
сессуары, которые подчеркивают инди-
видуальность, создают образ, – замечает 
Марина Мармило. – Как говорила Коко 
Шанель, жемчуг всегда прав. Купите себе 
нить с жемчугом, сейчас сатуары, то есть 
очень длинные украшения буквально до 
колен с подвеской или кисточкой на кон-
це в тренде. Не обязательно тратиться 
на дорогие вещи, время увешивать себя 
золотом и бриллиантами, к счастью, без-
возвратно прошло. Это давно не модно. 

Одной деталью можно создать об-
раз, убеждена моя собеседница. Хо-
рошо добавить к костюму шарфик на 
шею или повязать его на сумочку, и вы 
будете выглядеть по-другому. Черные 
брюки и белая рубашка заиграют новы-
ми красками, если продеть в петли яр-
кий платок. Фантазируйте, меняйтесь, 
советует дизайнер! 

Выработать свой стиль не так слож-
но, он определяется характером, внеш-
ностью. Марине Мармило иногда до-
статочно немного подкорректировать 
детали, и женщина себя не узнает. Но 
новая она себе нравится! Моя собесед-
ница убеждена, что красота начинается 
в тот момент, когда ты решаешь быть 
самой собой. А потому вслед за леген-
дарной француженкой, взорвавшей 
мир моды, дизайнер-модельер повто-
ряет: модно то, что идет вам, а лучший 
цвет – тот, который вам подходит. 

Муж Марины Павел – ее творческая 
половинка, он помогает жене, поддер-
живая ее во всем. Оформлял ее холсты, 
когда она устраивала выставки, помо-
гал развешивать картины. Мастеровой 
человек! Теперь освоил вышивку, так 
что может программировать любой 
рисунок. 

– Самое скромное платье, украшен-
ное вышивкой, смотрится как хоро-
ший наряд, в котором можно ходить 
на работу или появиться на званом 
вечере, – замечает дизайнер. 

Марина остро чувствует время, его 
нерв, искренне откликаясь на все, что 
происходит вокруг. С первых дней СВО 
она стала помогать фронту. Ателье 
шило для наших ребят толстовки, ба-
лаклавы, тактические косынки в боль-
шом количестве. Павел разработал для 
подшефного артиллерийского полка 
шеврон, на основе которого потом раз-
работали знамя. И до сих пор ателье 
Марины шьет бойцам эти шевроны 
и все, что им нужно. И, конечно, она 
поддерживает сборы на нужды фронта. 
По-другому не умеет. Как и все ее пред-
ки, сохранившие свое Отечество. Иначе 
разве состоялось бы их семейное древо.
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ПОПОЛНЕНИЕ ИЗ БОЛГАРИИ
Клуб «Амурские Тигрицы» начал селекцию игроков для предстоящего сезона чемпионата России 
по волейболу среди женщин высшей лиги «А». Тренерскому штабу ещё предстоит большая работа – 
нынешний сезон команда закончила на 8 месте, уступив своим соседкам по ДФО – команде «Сахалин» 
(6-е место) и владивостокскому «Динамо» (4-е место). А задачи на этот турнир стоят амбициозные – 
попасть в тройку лидеров страны.

ВОСЕМЬ МЕДАЛЕЙ В ЧЕМПИОНАТЕ ДФО

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
ПОДДУБСКИЙ ОСТАЁТСЯ 
Пресс-служба футбольного клуба «СКА-Хабаровск» объявила о продлении на один год контракта 
с главным тренером Алексеем Поддубским. Специалист возглавил главную команду крупнейшего 
дальневосточного города в прошлом году после провального старта сезона и смог завершить чемпионат 
на шестой строчке турнирной таблицы.

- Я 
думаю, останется 50% 
коллектива. Сейчас 
известно, кто оста-
нется, но задачу они 
свою не выполнили. 
Как раз в этом и во-
прос. То есть люди, на 
которых рассчиты-

вали, скажем так, не в полном объеме 
свою работу выполнили, от них ожи-
дали большего. Но, тем не менее, эти 
люди останутся, – прокомментировал 
итоги минувшего сезона директор во-
лейбольного клуба «Амурские Тигри-
цы» Вячеслав Тележук.

В этом году хабаровский коллектив 
пополнят два игрока из нижегородской 

«Спарты» – связующий Татьяна Селю-
тина и центральный блокирующий 
Ксения Евстегнеева. Также в Хабаровск 
из Белоруссии переедет уже бывший 
игрок команды «Минчанка» Алексан-
дра Видинеева, она заменит собой по-
кинувшую команду либеро Викторию 
Кошман.

Но в этом сезоне «тигрицы» не обой-
дутся и без легионеров. Так, в стан «ти-
гриц» придет игрок из Болгарии – до-
игровщик Александра Костадинова. Ей 
21 год, она родилась в городе Смолян, 
её рост 183 см.

Александра выступала за волейболь-
ную команду ЦСКА (София) с 2018 по 
2025 годы. За это время она добилась 

впечатляющих спор-
тивных результатов: 
дважды бронзовый 
призер Кубка Болгарии, 
трижды серебряный 
призер Кубка Болга-
рии, трижды бронзо-
вый призер Болгарской 
лиги Demax, трижды 
серебряный призер 
лиги Demax, участ-
ник Challenge Cup 
2024-2025 MVP волей-
больного клуба «ЦСКА» 
до 20 лет в 2021 году, 
участник XV летнего 
Европейского юноше-
ского олимпийского 
фестиваля 2019 года 
в Баку (Азербайджан) 

и лучший игрок Мо-
лодёжной лиги 

2020-2021 года.
Ориентиро-

вочно чемпи-
онат России 
начнётся в кон-
це сентября, 

а до этого хаба-
ровчанкам пред-

стоит участие в Куб-
ке Сибири и Дальнего 
Востока, который они 
уже выигрывали 2 года 
назад.

- В 
прошедшем сезоне 
Алексей Николаевич 
доказал свою эффек-
тивность, уверенно 
руководя командой, –  
указано в сообщении 
ФК «СКА-Хабаровск». 
– Это уже не первый 

его опыт работы с клубом: ранее под 
его руководством ар-
мейцы дважды выходи-
ли в стыковые матчи за 
выход в премьер-лигу, 
а в 2017 году команда 
тренера Поддубского 
добилась исторического 
повышения и отыграла 
сезон в элите россий-
ского футбола. Желаем 
нашему тренеру новых 
побед и ярких дости-
жений в предстоящем  
сезоне!

Напомним, Алексей Поддубский – 
воспитанник хабаровской школы фут-
бола, на позиции полузащитника он 
с 1988 по 1991 год выступал за «СКА» 
и вернулся в родную «СКА-Энергию» 
через четыре года игр за другие ко-

манды. В 2007 году он завершил ка-
рьеру футболиста, а уже в 2013 году 
вошёл в тренерский штаб хабаровской 
«СКА-Энергии» в качестве ассистента 
главного наставника.

Поддубский занимался воспита-
нием молодёжного состава клуба, 
а в трудные моменты для команды 
приходил на помощь как «кризисный 

менеджер» – занимал 
пост главного тренера 
и показывал результат. 

Алексей Поддубский 
в 2017 году впервые 
в истории клуба вывел 
армейцев в Российскую 
премьер-лигу, чем под-
нял престиж хабаровско-
го футбола. Специалист 
поработал в качестве 
спортивного директо-
ра команды, а в феврале 
2022 года снова возглавил 

армейцев, когда Сергей Юран в момент 
зимней паузы в ФНЛ решил продол-
жить карьеру в «Химках». Перед ар-
мейцами стояла задача снова попасть 
в РПЛ, но второй поход на повышение 
у Алексея Поддубского не получился.

В Улан-Удэ прошёл чемпионат Даль-
невосточного федерального округа 
по боксу среди мужчин в возраст-
ной категории 19 – 40 лет. Участие 
приняли спортсмены из девяти 
регионов округа, включая сборную 
Хабаровского края.

Б
оксеры из нашего 
региона по итогам 
соревнований завое-
вали восемь медалей. 
Победителями стали 
Иван Ступин, Пётр 
Сеничкин и Кирилл 
Кирилюк. Серебря-

ными призерами – Дмитрий 
Коломоец, Святослав Колом-

ПОБЕ Д ИТЕ ЛИ 

СОРЕВНОВАНИЙ 

В  ДФО  ВЫСТ УПЯТ 

НА  ЧЕМПИОНАТЕ 

РОССИИ

бет и Иван Коскин. «Бронза» 
у Фарида Садыгова и Алек-
сандра Азина.

Чемпионат ДФО был отбо-
рочным, его победители вы-
ступят на чемпионате России, 
который пройдет в Екатерин-
бурге с 13 по 24 августа.

«АМУРСКИЕ 
ТИГРИЦЫ» 

ДОЛЖНЫ ВОЙТИ 
В  ТРОЙКУ  ЛИДЕРОВ 

СТРАНЫ


